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DIPLOMAÇÃO EM APARECIDA

ia caminhou rumo a um
futuro autônomo em 2024

alEssandro buonoPanE

Opinião 3

Dinheiro desviado 
da saúde não passou
pelo cofre da SMS
Cidades 11

Economia pode
crescer 2,4% em
2025, diz CNI
A entidade aponta a evolução
mais lenta na criação de em-
pregos e a redução do impulso
fiscal. Economia 4

Acidentes de carro matam mais de 2 mil
crianças e adolescentes anualmente
Dados do Departamento Nacional de Trânsito (Denatran) mostram que
cerca de 2 mil crianças e adolescentes com até 17 anos morrem anualmente
em acidentes de carro no Brasil,  enquanto 37,8 mil sofrem lesões. Cidades 9

Caiado e Daniel marcam presença e
destacam prestígio de Leandro Vilela
Com a presença do governador Ronaldo Caiado e do vice-governador
Daniel Vilela, Leandro Vilela (MDB) foi diplomado prefeito de Aparecida
em evento lotado. Prometendo uma gestão histórica, Vilela destacou ações
imediatas como a retomada dos pagamentos do Hospital Municipal (HMAP)
e a atração de novas empresas. Além disso, anunciou uma reforma admi-
nistrativa inspirada em Goiânia para modernizar a cidade. Política 7

Petistas dizem
que Lula é o
nome “natural” 
Mesmo após cirurgias recentes,
o presidente Lula (PT), aos 79
anos, é o plano principal do
partido para disputar a reelei-
ção em 2026. Petistas goianos
afirmam que sua recuperação
impressiona. Política 2

Alerta de
proliferação da
dengue nas férias
O último Boletim Epidemiológico
(49/2024) revelou um aumento
nos casos de dengue na capital.
Até a semana epidemiológica
49 deste ano, foram registrados
56.562 casos prováveis da doen-
ça, representando um aumento
de 190,4% em relação a 2023.
Cidades 10

Pacote fiscal vai
impactar bolso
do cidadão
Com o objetivo de ajustar o au-
mento das despesas governa-
mentais nos próximos anos e
prolongar a validade do sistema
fiscal implementado desde o
ano anterior.
Economia 4

Ibaneis busca
outro caminho,
querendo Senado
Sem apoio no MDB e sem espaço
no PL, o governador do DF, Iba-
neis Rocha, prepara sua saída
do partido. O PSD, sob comando
de Paulo Octávio, surge como
alternativa para sua candidatura
ao Senado, oferecendo apoio e
ambiente estável. 
Política 6

Gabinete da
crise envia 1.082
pessoas em 18 dias
Foram 20 novos leitos de UTI
adulto abertos no Hospital Ruy
Azeredo; 16 leitos de UTI no
Hospital das Clínicas; 40 leitos
de UTI e 32 leitos de enfermaria
no Hospital Estadual de Águas
Lindas. Cidades 11

Xadrez: Quebra-cabeça do
senador Izalci Lucas para
conquistar o GDF em 2026
Política 2

Esplanada: Internação de Lula
da Silva acendeu um alerta
dentro do PT 
Política 6

Livraria: O Animal Social: Uma
imersão no comportamento
humano sob a lente da psico-
logia social Essência 14

Câmara aprova
regulamentação
da Reforma
Tributária
A Câmara finaliza a votação da Reforma Tributária, e o texto
que define regras detalhadas para novos impostos agora segue
para sanção presidencial. Deputados rejeitaram mudanças
propostas pelo Senado e avançam de forma decisiva na im-
plementação de uma das maiores reformas do sistema tribu-
tário brasileiro em décadas. Política 2

t
LeiA nAs CoLunAs

Arrecadação 
cai 19,7% de
outubro para
novembro
Impulsionada pela queda de
76,5% no IPVA, a arrecadação
bruta do Estado despencou de
R$ 4,07 bilhões em outubro para
R$ 3,27 bilhões em novembro,
uma perda de R$ 802,3 milhões
em apenas um mês. Econômica 4

Parlamentarismo
Envergonhado

Márcio coiMbra
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Divulgação/Denatran

Rodrigo Estrela



A Câmara dos Deputados finalizou nesta terça-feira
(17/12) a votação do texto principal que regulamenta a
Reforma Tributária. Com isso, o Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP) nº 68/2024 segue para sanção do presidente
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

Aprovado inicialmente em julho pela Câmara, o texto
aguardava deliberação do Senado, que ocorreu na última
quinta-feira (12/12). Como os senadores introduziram
mudanças, os deputados precisaram revisar o texto antes
do recesso legislativo.

A proposta estabelece as regras para o funcionamento
do Imposto sobre Bens e Serviços (IBS), de competência
estadual; da Contribuição Social sobre Bens e Serviços
(CBS), de competência federal; e do Imposto Seletivo (IS),
conhecido como “imposto do pecado”.

Na análise final, os deputados rejeitaram alterações
feitas pelo Senado, como a inclusão de serviços de sanea-
mento básico entre as atividades de saúde humana que
teriam redução de 60% na alíquota. Também foi descartada
a proposta de conceder a mesma redução tributária para
serviços prestados por médicos veterinários.

Com a regulamentação, o Congresso avança no processo
de implementação da Reforma Tributária, considerada uma
das mais amplas alterações do sistema tributário brasileiro
em décadas. A sanção presidencial será o próximo passo para
consolidar as novas regras que buscam simplificar a cobrança
de impostos no Brasil. (Vinicius Lima, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Câmara aprova
regulamentação
da Reforma
Tributária

Francisco Costa 

Aos 79 anos, o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva (PT)
segue como plano A do Partido
dos Trabalhadores para dis-
putar a reeleição, em 2026. Pe-
tistas goianos reconhecem que
o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, é um nome
qualificado, mas afirmam que
o atual gestor vai disputar a
manutenção do cargo no Pa-
lácio do Planalto. 

"Haddad é um excelente
nome, mas Lula é o nome na-
tural", destaca o deputado fe-
deral por Goiás, Rubens Otoni
(PT). Vale lembrar que o par-
lamentar foi eleito pela pri-
meira vez em 2002, o também
primeiro pleito que o atual
presidente venceu. 

O Jornal O HOJE também
questionou Otoni se a saúde
do presidente poderia mudar
os planos. Vale lembrar que
Lula ficou seis dias de inter-
nação no Hospital Sírio-Liba-
nês, em São Paulo, devido a
uma hemorragia intracrania-
na, sendo submetido a uma
cirurgia de emergência em 9
de dezembro e a um segundo
[e terceiro] procedimento na

quinta-feira (12), para prevenir
novas complicações. 

Na tarde de domingo (15),
ele recebeu alta hospitalar. Du-
rante a coletiva de imprensa,
a equipe médica informou que
ele estava bem, estável e em
plena recuperação. “O presi-
dente se encontra bem, estável,
caminhando e falando nor-
malmente”, disse a médica Ana
Helena Germoglio, destacando
a evolução do paciente. 

Mas sobre a resposta do de-
putado federal por Goiás, Otoni
diz não acreditar que a saúde
do presidente poderia impedir
a disputa pela reeleição. "Lula
está se recuperando bem e já
deve voltar ao trabalho na pró-
xima semana", diz e reforça:
"Lula é o nome."

Também deputada federal
pelo Estado, Adriana Accorsi
reforçou que o presidente é
o único plano do partido. "E
estamos com toda a força nes-
sa eleição. Aí, depois, vamos
pensar no próximo", não dá
nomes. Ainda de acordo com
ela, essa situação está pacifi-
cada. "Dentro do partido, isso
é pacífico."

Acerca da saúde de Lula,
ela diz que ele se saiu bem "e

para nós, certeza de que su-
perou. Ele é muito forte. Quem
o vê, presencia essa força e
lucidez total". 

Alta
Após a alta, Lula seguiu

para a sua residência locali-
zada no Alto de Pinheiros, em
São Paulo, onde deverá per-
manecer até pelo menos a
próxima quinta-feira (19) para
recuperação.

Ao Fantástico, ele disse estar
"totalmente bem" e que pode
voltar aos compromissos de-
pois de quinta. "Vou ficar até
quinta-feira, porque eu tenho
que fazer uma nova tomogra-
fia. E eu quero fazer no mesmo
lugar que fiz as outras. Aí, eu
vou para Brasília para traba-
lhar normalmente."

Segundo ele, o processo de
recuperação será tranquilo,
mas serão precisos cuidados.
"Eu vou me cuidar, vou me
cuidar. Eu tenho muita res-
ponsabilidade, eu tenho muita
disciplina, eu vou me cuidar”. 

Desafios pós-alta
Apesar do otimismo, o pre-

sidente deve ter algumas difi-
culdades quando voltar, efeti-
vamente, ao trabalho. Quando
internado, o gestor conversava
com o presidente da Câmara
e Senado para aprovar um pa-
cote fiscal que economizaria,
segundo o governo, cerca de
R$ 70 bilhões. 

Tanto parlamentares como
o mercado reagiram mal. Ao
Fantástico, o presidente disse
ter compromisso com a respon-

sabilidade fiscal. "Vou repetir:
ninguém nesse país, do merca-
do, tem mais responsabilidade
fiscal do que eu. [...] Entreguei
esse país, sabe, numa situação
muito privilegiada. É isso que
eu quero fazer outra vez. E não
é o mercado que tem que ficar
preocupado com os gastos do
governo. É o governo. Porque,
se eu não controlar os gastos,
se eu gastar mais do que eu te-
nho, quem vai pagar é o povo
pobre", afirmou.

Ele justificou, ainda, que
"nós fizemos aquilo que é pos-
sível fazer mandando [o pacote]
para o Congresso Nacional. A
única coisa errada nesse país é
a taxa de juros estar acima de
12%. Essa é a coisa errada. Não
há nenhuma explicação". (Es-
pecial para O Hoje)

Rubens Otoni diz que não acredita que a saúde do presidente poderia impedir a disputa pela reeleição

Apesar disso, presidente passou por
procedimento delicado na cabeça e
deve enfrentar dificuldades quando
voltar, efetivamente, ao trabalho

Quebra-cabeça de Izalci para
conquistar o GDF em 2026

Lideranças que possuem organização do
pensamento político sempre alcançam os
objetivos, principalmente nos jogos de poder
que definem, passo a passo, a trajetória para
se conquistar o objetivo. Essa disciplina or-
ganizacional, o senador Izalci Lucas tem de-
monstrado na prática, ao pavimentar sua
trajetória rumo ao sonho da conquista do
Governo do Distrito Federal em 2026. Seus
apoiadores avaliam que este é um momento
singular em sua vida política, e explicam.

“Desde a queda do ex-governador José
Roberto Arruda, o DF entrou em declínio
de lideranças com visão estratégica sobre
desenvolvimento econômico e social. Ago-
ra, com o Izalci, agentes políticos e em-
presários veem com otimismo sua cami-
nhada rumo à conquista do Palácio do
Buriti”, conta um desses aliados.

Nos bastidores do serpentário político,
a análise é que, se o governador Ibaneis
Rocha deixar o MDB e migrar para outra
legenda, possivelmente o PSD comandado
no DF pelo empresário Paulo Octavio, não
é descartada uma chapa para governador.
Isto porque é dada como certa, uma chapa
majoritária ‘puro sangue’ com a ex-primei-
ra-dama Michelle Bolsonaro para o Senado
e a deputada federal, Bia Kicis também.

Nesse caso, Izalci precisa chegar em
2026 com índices próximo a 30% na intenção
de votos para ter o apoio de Jair Bolsonaro.
Esse é o quebra-cabeça que Izalci trabalha
para montar nas cidades administrativas
do DF, empresarial e lideranças políticas.

Celina, a governadora de fato
Ao entrar na mira do PT, principalmente

do presidente Lula, o governador do DF,
Ibaneis Rocha tem sido escanteado pelo
Palácio do Planalto, a não ser em casos
onde os ritos protocolares exigem sua pre-
sença. Quem tem ‘tocado’ a gestão é a vice-
governador Celina Leão (PP), principal-
mente agora à frente das negociações para
que o repasse do Fundo Constitucional do
DF não sofra cortes.

TCM atuante
O processo que desaguou na operação Po-

lícia Civil e a prisão de cinco pessoas, entre
as quais, o ex-secretário de Saúde de Goiânia
e o ex-secretário-executivo da SMS, teve
origem no TCM-GO. A investigação sigilosa
do Ministério Público de Contas, descobriu
sobre as transferências ilegais de recursos. A
justiça acatou a representação e decretou a
indisponibilidades de bens dos envolvidos.

Luís na Codevasf
A agenda dos prefeitos eleitos é uma rotina

só: correr em busca de recursos para iniciar
o mandato com novidades. Nesta terça-feira
(17), o prefeito eleito de Cristalina, Dr. Luís
Otávio, devidamente apoiado pelo senador
Wilder Morais e o deputado federal, Daniel
Agrobom, todos do PL, bateram à porta da
Codevasf em busca de recursos.

Obras no campo
Luís Otávio explicou à coluna que foi à

Codevasf prospectar recursos para melhorar
as estradas que dão acesso aos assentamen-
tos, grandes lavouras e máquinas para a
agricultura familiar. “Só com os recursos
do município não tem como, afinal, de um
extremo a outro, Cristalina tem 200 quilô-
metros de extensão”.

Naming Rights
O projeto de lei proposto pelo vereador

Lucas Kitão (União Brasil), que autoriza con-
tratos de “Naming Rights” em Goiânia, está
na pauta desta quarta-feira (18), na Câmara
de Goiânia. O projeto cria mais uma oportu-
nidade de receita para a cidade.  (Especial
para O Hoje)

Petistas dizem que Lula é o nome
“natural” para a disputa  em 2026

Texto segue agora  para sanção presidencial

Fábio Rodrigues-Pozzebom/ABr

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Xadrez
Wilson Silvestre
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Parlamentarismo Envergonhado

Alessandro Buonopane

Investimentos bilionários fizeram a Inteligência
Artificial (IA) evoluir de maneira rápida e constante
ao longo de 2024. A alta capacitação aplicada no
desenvolvimento dessa tecnologia, mais uma vez,
trouxe ao centro do debate a possibilidade de
existir, em um futuro próximo, uma IA totalmente
autônoma, algo que abriria uma nova era em que
máquinas seriam capazes de aprender não apenas
com dados externos, mas também com os seus
processos próprios.

Antes de falarmos do futuro, falemos do pre-
sente. A IA que temos hoje é especializada em
tarefas específicas, como reconhecimento de
imagem, tradução de idiomas e jogos. Ela é ex-
celente em executar essas tarefas, mas não possui
a capacidade de raciocinar de forma ampla ou
de generalizar seus conhecimentos para novas
situações, demandando assistência humana – a
real protagonista ao final – para entregar os
seus melhores resultados.

A IA também possui uso constante no Ma-
chine Learning (ML), técnica pela qual é pos-
sível fazer com que máquinas aprendam com
dados, sem serem explicitamente programadas.
Trata-se da base para muitos avanços recentes
na IA, como os carros autônomos e os assis-
tentes virtuais. Ainda dentro do ML encontra-
mos o Deep Learning, que faz uso de redes
neurais artificiais para aprender padrões com-
plexos em grandes conjuntos de dados (LLMs,
na sigla em inglês). É nela que encontramos
muitos dos avanços mais impressionantes da
IA nos últimos anos.

Para os desenvolvedores e entusiastas da
IA, o próximo passo seria ir além desses ganhos
conhecidos, caminhando rumo a uma ferra-
menta capaz de a avaliar criticamente seus
próprios resultados e refinar iterativamente
o seu próprio desempenho. Os benefícios se-
riam notáveis: maior confiabilidade com re-
dução de erros; maior adaptabilidade a tarefas
novas; autoaperfeiçoamento contínuo; decisões
tomadas de forma mais transparente; e opor-
tunidade de gerir sistemas de IA ainda mais
complexos no futuro.

No mundo acadêmico, estão em andamento
várias frentes pelo desenvolvimento de LLMs
que raciocinem e se aprimorem, com métodos
como o Recursive IntroSpEction (RISE), que con-
verte problemas de turno único em processos
de vários turnos; ou os Retrieval Augmented
Language Models (RALMs), estruturas de auto-
raciocínio que melhoram a confiabilidade e ras-
treabilidade das informações. De maneira mais
ampla, a criação de múltiplos sistemas de IA

que possam raciocinar por etapas busca se apro-
ximar dos processos cognitivos dos humanos –
atualmente, só por meio da utilização de prompts
direcionados é possível imitar isso.

No mundo real, OpenAI, Meta, AWS e GCP têm
liderado as pesquisas e desenvolvimentos de ar-
quiteturas de IA autônomas. Estas trabalham por
ferramentas – chamadas de “agentes”, algo que o
meu colega Marco Silva e Silva já abordou em um
artigo neste ano – que serão capazes, segundo as
Big Techs, de executar uma ampla diversidade de
tarefas, com ou sem supervisão mínima de pessoas.
Da compra de produtos a tomada de decisões fi-
nanceiras, passando pela análise de dados de se-
tores como o de Saúde ou Seguros. Essas arquite-
turas prometem mais eficiência e produtividade,
porém o fator humano continua tendo grande re-
levância nelas.

O fomento dos agentes de IA, aliás, pode
ser visto como o que conecta uma automação
com essa tecnologia com a autonomia, abrindo
oportunidades para muitos players do mercado
corporativo com a seu potencial diversidade
de funcionalidades e aplicações. Cada agente
de IA leva a um novo degrau a resposta gerada
por meio dos LLMs, operando com maior com-
plexidade, de maneira autônoma e oferecendo
respostas mais apuradas, analisando várias
áreas de um determinado negócio (cadeia de
produção, comportamento dos clientes, etc.).

Ao pensarmos em uma IA autoconsciente, é
natural termos algumas referências na cultura
pop, como os computadores HAL 9000 (de “2001:
Uma Odisséia no Espaço”) ou J.A.R.V.I.S (fiel aliado
tecnológico do Homem de Ferro). Contudo, quando
pensamos de forma realista em uma IA capaz de
raciocinar plenamente o caminho ainda é longo.
Ela não possui consciência de si mesma ou do
mundo ao seu redor, e tampouco não tem senti-
mentos, emoções ou desejos.

A tecnologia também não compreende ainda o
significado profundo das informações, embora
possa processar grandes quantidades de dados e
ser boa em encontrar correlações entre eles. Mas
ela tem dificuldades em entender as relações
causais entre eventos, o
que é uma habilidade
fundamental para a re-
solução de problemas
complexos. O mesmo
vale para gerar conteúdo
novo, como textos e ima-
gens, porém sem criati-
vidade genuína, que en-
volve a capacidade de
pensar fora da caixa e
de gerar ideias originais.

Márcio Coimbra

O Brasil que Lula encontrou ao chegar ao Pla-
nalto em 2023 é muito diferente daquele país
visto do terceiro andar do Planalto em 2003. Mais
do que isso, a relação do governo com o parlamento
mudou consideravelmente. O Congresso Nacional
acumulou poderes que mudaram de forma pro-
funda o equilíbrio de forças dentro da política,
tornando a tarefa de governar algo muito diferente
de duas décadas atrás.

Ao longo dos anos, o Congresso Nacional se
apropriou do orçamento federal, criando uma es-
pécie de independência em relação ao governo.
Se no passado os parlamentares dependiam dos
ministros para liberação de emendas, o jogo havia
mudado. Agora, nesta nova configuração, os con-
gressistas possuem parcelas significativas das ver-
bas federais em suas mãos, dependendo única e
exclusivamente de seu relacionamento legislativo
e especialmente um bom trânsito com os coman-
dantes da Câmara e Senado.

Esta mudança atingiu a dinâmica do presi-
dencialismo de coalizão em sua essência, ou seja,
a barganha entre parlamentares e governo. A
troca de emendas por apoio perdeu seu apelo,
algo que tornou os congressistas mais indepen-
dentes e autônomos. O Presidente da Câmara, até
então líder dos parlamentares, agora divide poder
com o Planalto, como uma espécie de Primeiro-
Ministro informal, controlando o destino de re-
cursos e agenda de votações.

Fato é que o Brasil caminhou, desde a gestão
de Eduardo Cunha, a passos largos na direção de
um modelo que flertava claramente com uma es-
pécie de parlamentarismo, consolidando-se neste
caminho na gestão Rodrigo Maia e aprofundando
de forma definitiva este processo nos anos de
Arthur Lira no comando da Câmara dos Deputados.
Se no início era o orçamento impositivo, depois
surgiram as emendas de relator, as famosas RP9

e finalmente a consolidação do poder nas mãos
dos parlamentares. O resultado foi a menor taxa
de renovação da história do Congresso em 2022.

Na verdade, ao fim e ao cabo, as mudanças
realizadas pelo Congresso Nacional desde 2015
sepultaram aos poucos o Presidencialismo de Coa-
lizão, tornando o Brasil um país que possui um
sistema presidencialista apenas em sentido formal.
Isto significa que na prática, atualmente, vivemos
um semipresidencialismo, onde o presidente par-
tilha o Poder Executivo com um primeiro-ministro
e um conselho de ministros, sendo os dois últimos
responsáveis perante o Poder Legislativo. 

A distorção gerada por este sistema criou uma
espécie de Chefe de Governo no comando da Câ-
mara dos Deputados que não possui qualquer
responsabilidade sobre as ações ou resultados de
gestão governamental. Do outro lado, sem meca-
nismos reais de poder, acabamos com governos
fracos, sem força de negociação, responsáveis em
última instância pelos resultados da administração. 

Diante da manutenção deste modelo, talvez
seja momento de discutirmos a introdução real
de um sistema parlamentar, deixando com o
Congresso Nacional, além do seu poder tradi-
cional, a responsabilidade de arcar com os des-
gastes de governar, afinal de contas, em 1988
o legislador optou por um texto constitucional
parlamentarista. Se não for este o caminho,
seria prudente resta-
belecer o presidencia-
lismo tal qual decidido
de forma soberana
pela população no ple-
biscito de 1993. Hoje,
divididos entre dois
sistemas, vivemos uma
espécie de parlamen-
tarismo envergonhado
que atrasa os rumos
do país.

Alessandro Buonopane é
CEO Brasil da GFT Techno-
logies

Márcio Coimbra é CEO da
Casa Política e Presiden-
te-Executivo do Instituto
Monitor da Democracia.

O ano em que a IA deu mais um passo
rumo a um futuro 100% autônomo
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CARTA  DO LEITOR

CONTA PONTO

INTERAJA  CONOSCO

Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quan-

tidade de mulheres mortas simplesmente por
serem mulheres e me policiado para conter meus
sentimentos machistas em relação a minha esposa.
Não quero virar estatística. Essas mortes comple-
tamente evitáveis se tornam uma lição para mim,
que é a de que minha mulher não é minha pro-
priedade. Ficaria muito triste se nos separássemos,
mas matá-la por não querer que ninguém mais a
tenha, seria um absurdo. Uma pena que esses as-
sassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

Escravidão doméstica
Triste a realidade de trabalho escravo de pes-

soas dentro das casas e apartamentos das cidades
brasileiras. Mais trágico saber que esses traba-
lhadores estão próximos de nós, apenas separados
por muros e muitas vezes por uma parede apenas,
o que se torna mais difícil de se acredita que tal
pessoa está sendo vítima de um trabalho análogo
à escravidão. São no geral mulheres, que chegam
nas casas de famílias “acolhidas” ainda crianças
vindas de ambientes carentes de tudo, na espe-
rança de terem teto, comida e frequentar a escola.
Porém, o que seria um sonho é na verdade um
pesadelo. Denuncie!

Maria Beatriz
Goiânia

{
É um tapa na cara
da população e
dos setores
produtivos da
economia, que não
podem conviver
por mais tempo
com os maiores
juros reais do
planeta…”
Na última 4ª feira (11.dez), o BC deci-
diu elevar a Selic em 1 ponto percen-
tual. A taxa básica de juros passou de
11,25% para 12,25% ao ano.  A depu-
tada-federal e presidente do PT, Gleisi
Hoffmann, nesta terça-feira (17), fala
sobre a ata do Copom (Comitê de Po-
lítica Monetária). 

@jornalohoje
na última segunda-feira (16), o Procon
Goiás suspendeu temporariamente as ati-
vidades de uma clínica odontológica locali-
zada na alameda dos buritis, em Goiânia.
a medida foi tomada após denúncias de
consumidores, que relataram que a clínica
não estava finalizando os implantes dentá-
rios contratados. a empresa já possui mais
de 20 reclamações registradas no órgão
em 2024. reagiu com emoji de palmas e a
frase “espero que seja realmente efetiva!”
a leitora.

Bruna Tomazetti (@brunatomazetti)

@ohoje
o governador do distrito Federal, ibaneis
rocha (Mdb), se encontra em um mo-
mento decisivo de sua carreira política,
com os olhos voltados para as eleições de
2026. curtiu a publicação a leitora.

Dione Baracho (@Dione Baracho)
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Influenciada pela forte perda de receitas
registrada pelo Imposto sobre a Propriedade
de Veículos Automotores (IPVA), a arreca-
dação bruta do Estado experimentou baixa
de 19,69% na saída de outubro para no-
vembro, considerando valores devidamente
atualizados com base no Índice Nacional
de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) do
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística
(IBGE). Depois de alcançar seu maior valor
na série histórica, somando R$ 4,075 bilhões
em outubro, a arrecadação escorregou para
R$ 3,272 bilhões no mês seguinte, corres-
pondendo a uma perda de R$ 802,399 mi-
lhões em apenas um mês.

Entre os principais tributos, o IPVA con-
centrou a maior parcela daquelas perdas
ao registrar um tombo de 76,55% naquela
mesma comparação, despencando de R$
951,225 milhões em outubro para R$
223,091 milhões, quer dizer, em torno de
R$ 728,134 milhões a menos. A queda ver-
tical repete, na verdade, comportamento
semelhante ao ocorrido no ano passado,
quando a arrecadação do imposto em no-
vembro havia desabado 75,22% diante de
outubro, encolhendo de R$ 1,017 bilhão
para R$ 252,294 milhões.

Nos dois anos, a arrecadação de outubro,
prazo limite para pagamento da cota única
e mês de vencimento da última parcela
do IPVA, respondeu por quase um terço
da receita acumulada ao longo dos pri-
meiros dez meses de cada exercício. A re-
dução observada em novembro, aparen-
temente causada por fatores meramente

sazonais, corresponde a uma “volta à nor-
malidade”, embora possa interferir na ges-
tão fiscal e nos fluxos de pagamento sob
responsabilidade do Estado ao afetar ne-
gativamente as receitas mensais.

De toda forma, a arrecadação do imposto
neste ano tem sido em geral mais baixa do
que em 2023, caindo 6,56% em outubro e
11,57% em novembro deste ano na compa-
ração com os mesmos meses do ano passado.
No acumulado entre janeiro e novembro
deste ano, as receitas do IPVA somaram
pouco menos do que R$ 3,255 bilhões, re-
cuando 0,55% diante de R$ 3,273 bilhões
nos mesmos 11 meses de 2023.

Ganhos no ano
Na comparação com novembro do ano

passado, de qualquer maneira, os números
mantiveram-se em terreno positivo. A arre-
cadação bruta total do Estado, antes da des-
tinação de 25% do Imposto sobre a Comer-
cialização de Mercadorias e Serviços (ICMS)
e de metade do IPVA aos municípios – e
sem contabilizar ainda as transferências
correntes de recursos da União –, avançou
de R$ 2,958 bilhões para R$ 3,272 bilhões
em novembro deste ano, a valores atualiza-
dos, crescendo 10,61% em termos reais. O
Estado alcançou um ganho correspondente
a R$ 313,770 milhões em números arredon-
dados. Em 11 meses, a arrecadação cresceu
11,50% e trouxe uma receita adicional de
R$ 3,657 bilhões para os cofres estaduais,
saindo de R$ 31,797 bilhões no ano passado
para R$ 35,454 bilhões neste ano.

2 Num exercício matemá-
tico, o aumento observado
para a arrecadação acumu-
lada até novembro deste ano
foi praticamente 13,5% mais
elevada do que a arrecadação
média mensal realizada entre
janeiro e novembro deste
ano, funcionando como se o
governo pudesse contar com
um mês adicional de receitas
frente ao ano passado.
2 Principal fonte de arre-
cadação estadual, responsá-
vel por 77,11% do total de
impostos, tributos e contri-
buições recolhidas pelo Es-
tado nos 11 meses iniciais
deste ano, o ICMS chegou a
recuar 2,58% entre outubro
e novembro, saindo de R$
2,697 bilhões para R$ 2,627
bilhões. Mas cresceu 14,95%
diante de uma arrecadação
próxima a R$ 2,286 bilhões
em novembro do ano passa-
do, agregando R$ 341,643 mi-
lhões às receitas totais
(108,88% do aumento obser-
vado para a arrecadação to-
tal, significando que os de-
mais tributos, em conjunto,
observaram perdas na com-
paração mensal).
2 Além do IPVA, que sofreu
baixa de 11,57% conforme
registrado, a arrecadação do
Imposto sobre Transmissão
Causa Mortis e Doação de
Quaisquer Bens ou Direitos
(ITCD) anotou baixa de 4,89%,
de R$ 105,355 milhões para
R$ 100,202 milhões. No acu-
mulado em 11 meses, o ITCD
repete com maior intensidade
a tendência de queda obser-
vada na área do IPVA, com a
arrecadação encolhendo
23,07% em termos reais, sain-
do de R$ 1,216 bilhão para
R$ 935,455 milhões (uma per-
da pouco menos intensa do

que a redução de 24,74% ano-
tada nos dez primeiros meses
deste ano).
2 Quase todo o ganho de
receita realizado pelo Estado
entre janeiro e novembro
deste ano, mais uma vez, de-
veu-se ao aumento de 15,44%
na arrecadação do ICMS, que
avançou de R$ 23,682 bilhões
nos 11 meses iniciais de 2023
para quase R$ 27,339 bilhões
neste ano, em igual intervalo,
num acréscimo de R$ 3,656
bilhões.
2 Os recursos recolhidos
ao Fundo de Proteção Social
do Estado de Goiás (Protege
Goiás) mantiveram um ritmo
intenso de alta, subindo
15,86% diante do ano passa-
do, considerando os 11 pri-
meiros meses de cada exer-
cício. As receitas arrecadadas
pelo fundo subiram de R$
1,487 bilhão para mais de R$
1,722 bilhão, trazendo um
ganho de R$ 235,773 milhões.
2 Entre os principais seto-
res da atividade econômica,
a principal contribuição veio
da distribuição e venda de
combustíveis, que tiveram
sua contribuição sobre a ar-
recadação total elevada de
19,37% para 21,28%. Sempre
no acumulado entre janeiro
e novembro, a arrecadação
neste setor passou de R$
6,159 bilhões para R$ 7,545
bilhões, num incremento de
22,52% em termos reais, cor-
respondendo a um acréscimo
muito próximo de R$ 1,387
bilhão (uma contribuição de
37,92% para o aumento geral
da arrecadação).
2 A indústria surge como
a segunda maior contribuição
para o crescimento das re-
ceitas, muito embora a va-
riação observada no setor te-

nha sido menos intensa e sua
participação na arrecadação
geral tenha cedido levemente
de 20,82% para 20,32%. As
empresas do setor recolhe-
ram perto de R$ 7,205 bilhões
em impostos estaduais entre
janeiro e novembro deste
ano, numa elevação de 8,82%
frente a R$ 6,622 bilhões nos
mesmos 11 meses de 2023.
Quer dizer, registrou-se um
incremento de R$ 577,800
milhões (15,80% do ganho
acumulado pela arrecadação
total do Estado).
2 No segmento atacadista
e de distribuição, o Estado
acumulou uma arrecadação
de R$ 6,107 bilhões até no-
vembro deste ano, crescendo
9,52% em relação a R$ 5,576
bilhões em idêntico intervalo
de 2023. O varejo trouxe ga-
nhos ainda mais expressivos,
com alta de 11,64%, de R$
4,133 bilhões para R$ 4,614
bilhões.
2 Proporcionalmente, o
maior ganho veio do setor
de energia, que experimen-
tou salto de 25,76% na ar-
recadação, saindo de R$
1,280 bilhão para pouco me-
nos do que R$ 1,610 bilhão
(R$ 329,741 milhões a mais).
No setor de serviços, a ar-
recadação cresceu 9,58%,
avançando de R$ 821,199
milhões para R$ 899,890 mi-
lhões. Mas a arrecadação
da agropecuária manteve-
se com sinal negativo, re-
fletindo a menor colheita
de grãos e preços mais bai-
xos para produtos como soja
e milho. Neste setor, o Esta-
do arrecadou 11,70% a me-
nos, com as receitas caindo
de R$ 762,535 milhões para
R$ 673,342 milhões.  (Espe-
cial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Arrecadação cai 19,7% de outubro para
novembro, mas mantém ganho no ano

BALANÇO
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Letícia Leite

Com o objetivo de ajustar o aumento das despesas go-
vernamentais nos próximos anos e prolongar a validade
do sistema fiscal implementado desde o ano anterior, o go-
verno anunciou no último mês, um pacote de corte de
gastos obrigatórios. Segundo a equipe econômica, essa es-
timativa é de R$ 70 bilhões em um período de dois anos,
sendo R$ 30 bilhões para 2025 e R$ 40 bilhões para 2026.

Entre os principais aspectos da proposta de contenção
de gastos estão a diminuição a médio prazo do abono
salarial e um teto no reajuste do salário mínimo. Para
distribuir o efeito dos cortes entre os mais ricos, o
governo sugere eliminar brechas que contornam o teto
dos supersalários no setor público e reformar a aposen-
tadoria dos militares.

O pacote também inclui a restrição na concessão de
incentivos fiscais enquanto as finanças do governo esti-
verem em déficit e um limite no crescimento das emendas
parlamentares. Para amenizar o impacto político das
reduções de gastos obrigatórios, o governo apresentará
uma proposta para aumentar a faixa de isenção do Im-
posto de Renda (IR) para quem recebe até R$ 5 mil, em
troca de uma alíquota efetiva de 10% para aqueles que
ganham mais de R$ 50 mil mensais.

Segundo o economista Luiz Carlos Ongaratto, os 70
bilhões que foram anunciados em corte de gastos, na
verdade são diminuições de aumento. “Essa proposta
não tem tanto impacto positivo na economia porque
não é uma proposta de redução de gastos, que era isso
que era esperado. Com uma redução de gastos efetiva,
você tem uma tendência de diminuir a inflação, você dá
um sinal positivo a todos”, relata.

Em relação aos impactos no bolso do cidadão, ele
confirma que será muito pequeno. “Especialmente com
o salário mínimo, aquele funcionário que recebe o
salário mínimo ou tem a sua remuneração atrelada ao
salário mínimo, ele vai ter um limite de aumento em re-
lação ao crescimento da economia, o PIB. Então existe
um aumento de compensação da inflação então ele não
perde a renda mas ele também tem esse aumento
limitado devido ao cenário econômico”, destaca.

Outro ponto destacado é o do abono salarial. “Não
tem tanto detalhamento sobre essa política que pode in-
fluenciar aquelas pessoas que receberam uma renda
mais baixa nos últimos anos”, afirma.

A ata da reunião mais recente do Comitê de Política
Monetária (Copom) foi divulgada na manhã da terça-
feira, 17 de dezembro. O documento informa que a taxa
Selic foi elevada em um ponto percentual, estabelecendo
os juros básicos em 12,25% ao ano. 

A taxa Selic é a taxa básica de juros da economia,
que influencia outras taxas de juros do país, como taxas
de empréstimos, financiamentos e aplicações financeiras.
A definição da taxa Selic é o principal instrumento de
política monetária utilizado pelo Banco Central (BC)
para controlar a inflação.

Na ata, o Copom explicou o motivo do aumento da
Selic. De acordo com a instituição, foi realizada uma
avaliação do cenário econômico, levando em conta prin-
cipalmente a alta contínua do dólar nos últimos tempos
e as reações desfavoráveis ao pacote de cortes de gastos
que o governo federal busca aprovar ainda este ano.

Em resposta a esse aumento da taxa Selic, o dólar
subiu rapidamente, alcançando R$ 6,18 às 8h30 da
manhã. O Banco Central analisou que a recente alta
do dólar — que superou R$ 6 — e as impressões do
mercado sobre o pacote fiscal divulgado pelo governo
foram elementos cruciais para a necessidade de um
ajuste nas taxas de juros. 

Segundo o relatório, a escolha foi impulsionada
pela "deterioração adicional" do panorama inflacio-
nário, em decorrência da valorização do dólar, pressões
sobre os preços dos ativos e expectativas negativas
em relação à inflação.

O economista explica que quando se passa um sinal de
diminuição de credibilidade no Brasil, com contas descon-
troladas, os estrangeiros não querem manter o seu dinheiro
atrelado ao país. “Toda vez que tem capital estrangeiro e a
gente tem uma inflação descontrolada, uma inflação
elevada, perde-se valor o investimento no Brasil. Então,
esse capital sai”, finaliza. (Especial para O Hoje)

Entre os principais aspectos da proposta estão a diminuição
do abono salarial e um teto no reajuste do salário mínimo

A economia brasileira deve
crescer 2,4% em 2025, contra
3,5% em 2024, divulgou nesta
terça-feira (17) a Confederação
Nacional da Indústria (CNI). A
inflação oficial pelo Índice Na-

cional de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA) deve cair de 4,8%
em 2024 para 4,5% no próximo
ano. A CNI estima que a taxa
Selic encerrará 2025 em 12,75%
ao ano, meio ponto acima da

taxa atual de 12,25%. Segundo
a entidade, o BC continuará a
elevar a Selic até março, quando
a Selic chegará a 14,25% ao ano
e permanecerá nesse nível até
agosto. (Especial para O Hoje)

Novo pacote
fiscal vai
impactar bolso
do cidadão
brasileiro

Freepik
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Bruno Goulart

Faltando menos de 15 dias
para sua posse, o prefeito eleito
de Goiânia, Sandro Mabel
(União Brasil), anunciou nesta
terça-feira (17) mais quatro
nomes para a equipe de se-
cretários municipais. Com isso,
o secretariado do prefeito eleito
de Goiânia tem dez nomes con-
firmados até agora.

Mabel aproveitou a ocasião
para expor os principais desa-
fios e prioridades que sua ges-
tão enfrentará a partir de ja-
neiro de 2025. A coletiva foi
realizada na sede da Federação
das Indústrias de Goiás (Fieg)
e contou com a presença dos
quatro secretários que vão as-
sumir pastas importantes na
Prefeitura de Goiânia.

Secretários
Entre os novos nomes

anunciados, Wandir Allan de
Oliveira assumirá a Procura-
doria Geral do Município
(PGM). Advogado especializado
em direito público e eleitoral,
ele tem formação em gestão
pública pela Universidad Mi-
guel Cervantes (Chile) e pela
Fundação Getúlio Vargas (FGV).
Wandir ocupa atualmente car-
gos na OAB-Goiás e na OAB
Nacional, além de ser coautor
de obras jurídicas.

Na Secretaria Municipal de
Educação (SME), a pedagoga
Giselle Faria foi escolhida para

liderar os trabalhos. Com mes-
trado em educação pela Uni-
versidade Federal de Goiás
(UFG) e especialização em psi-
copedagogia, Giselle traz ex-
periência acumulada na Se-
cretaria Estadual de Educação
(Seduc) e na gestão do ex-pre-
feito Iris Rezende, onde atuou
como coordenadora regional
de educação.

Francisco Elísio Lacerda,
engenheiro com ampla expe-
riência em cargos públicos,
será o novo titular da Secre-
taria de Infraestrutura (Sein-
fra). Ele já ocupou posições
de destaque na Prefeitura de
Goiânia, Anápolis e Senador
Canedo, além de instituições
como Valec e DNIT.

A Companhia de Urbaniza-
ção de Goiânia (Comurg) será
comandada pelo Coronel Cle-
ber Aparecido dos Santos, que
tem mais de 30 anos de expe-
riência em liderança, incluindo

a presidência da Fundação Ti-
radentes e a direção-geral da
Faculdade da Polícia Militar.

Crise na saúde
Como tem feito ao longo

dos últimos meses, Mabel
bate na tecla que a saúde é
uma das áreas mais críticas
em Goiânia. Para isso, disse
que vai decretar calamidade
pública no setor logo no início
de sua gestão. Ele mencionou
a suspensão de atendimentos
em unidades de saúde, como
no Hospital Araújo Jorge, de-
vido à falta de recursos, mas
garantiu que os serviços se-
rão retomados a partir de 1º
de janeiro. O prefeito eleito
revelou que adiantou R$ 9
milhões para o hospital, como
forma de minimizar a situa-
ção, e que mais R$ 4,5 mi-
lhões já estão assegurados,
embora a dívida da prefeitura
com a instituição ultrapasse

os R$ 50 milhões.

Educação: expansão de
vagas em creches

Para a educação, Mabel
traçou algumas metas como
a criação de 12 mil vagas em
creches já no início da gestão.
“Vamos estabelecer critérios
claros para que as vagas
atendam realmente às ne-
cessidades sociais. A frequên-
cia escolar será um fator de-
terminante: quem não fre-
quentar regularmente per-
derá o benefício”,  explicou
o prefeito eleito, destacando
que a falta de assiduidade
de algumas crianças acaba
ocupando vagas que pode-
riam ser destinadas a quem
realmente necessita.

Sobre o investimento para
essas novas vagas, ele estima
que será de cerca de R$ 60 mi-
lhões anuais, considerando o
custo médio de R$ 500 por

vaga mensal. Além disso, pro-
meteu ajustar o quadro de pro-
fessores e revisar licenças mé-
dicas para otimizar os recursos
humanos da rede municipal.

Finanças
Diante de um déficit ope-

racional significativo, o pre-
feito eleito disse que irá de-
clarar calamidade pública na
área financeira do município.
O objetivo é renegociar as dí-
vidas com precatórios, forne-
cedores e encargos trabalhis-
tas mais flexíveis.

Outro desafio apontado
foi o combate à dengue, que
deve registrar alta nos pri-
meiros meses de 2025. Para
isso, será criado um gabinete
de crise, com ações que in-
cluem pulverização com dro-
nes e o uso de novas tecno-
logias para ampliar a eficácia
no controle do mosquito. (Es-
pecial para O Hoje)

Mabel aproveitou a ocasião para expor os principais desafios e prioridades que sua gestão enfrentará a partir de janeiro de 2025

O Projeto de Lei Comple-
mentar (n° 23/2024) - PL da
reforma administrativa - foi
aprovado no primeiro turno
de votação do plenário da Câ-
mara Municipal de Goiânia.
O texto prevê a criação de
oito cargos comissionados e
de 17 funções gratificadas
para efetivos, que irão atuar
nas subprefeituras, além da
criação, fusão e manutenção
das secretarias da Prefeitura
de Goiânia.

A matéria foi enviada ao
legislativo goianiense por meio
de articulação da equipe de
transição do prefeito eleito
Sandro Mabel (União Brasil).
Na última segunda-feira, 16, o
PL foi aprovado pela Comissão
de Constituição e Justiça (CCJ)
sob relatório do vereador da
base governista, Lucas Kitão
(União Brasil). 

A reforma administrativa
de Mabel é pautada com a
promessa de reestruturar e
desburocratizar a gestão do
Paço Municipal. Além das mu-
danças nas secretarias muni-
cipais - que gerou discordân-
cias entre vereadores à es-
querda do parlamento goia-
niense - o projeto visa criação
de cargos comissionados da-
queles que devem comandar
as estruturas administrativas,
que objetivam regionalizar a
gestão de Mabel em até sete
regiões da capital goiana.

Vereadores próximos ao
prefeito eleito defendem que
a reforma administrativa ob-
jetiva a busca por uma gestão
enxuta e eficiente, que foca
em resultados, apesar das di-
ficuldades econômicas que
permeiam o município. A opo-
sição argumenta que a pro-
posta promete enxugar a má-
quina pública, porém o resul-
tado será o enfraquecimento
de políticas sociais essenciais
para a população. 

Representantes de organi-
zações do terceiro setor apon-
taram possíveis efeitos nega-
tivos decorrentes da fusão da
Secretaria de Assistência Social

com outras pastas. Entre os
problemas destacados, Arizio
Ribeiro, presidente do Conse-
lho Municipal de Assistência
Social, mencionou o risco de
dificuldades na obtenção de
verbas federais que exigem
destinação específica.

Ceap 
Além da reforma adminis-

trativa, outro projeto foi apro-
vado pela Câmara de Goiânia.
A Cota para o Exercício da Ati-
vidade Parlamentar (Ceap) ga-
nhou aval dos parlamentares.
O texto visa a criação de verba
indenizatória para os gabinetes
dos vereadores, substituindo

contratos firmados pela Câma-
ra Municipal. 

O presidente da Câmara,
Romário Policarpo (PRD), jus-
tificou que o Ceap irá rema-
nejar contratos já existentes
na Casa. Com a criação da
cota parlamentar, cada ve-
reador será responsável pelo
custeio do próprio mandato.
Em caso de sobra da verba
destinada para os parlamen-
tares, o montante retornará
para a Câmara.

Além disso, a matéria do
Ceap prevê 160 novos cargos
comissionados e 18 unidades
e funções administrativas - po-
dendo ser ocupadas por efeti-

vos ou funcionários comissio-
nados. Policarpo garantiu que
os cargos serão criados para o
cuidado da saúde dos servi-
dores e segurança dos traba-
lhos, considerando o aumento
de parlamentares - que vai de
35 para 37 vereadores a partir
da próxima legislatura. 

Ambos os textos não esta-
vam previstos para serem vo-
tados na última terça, porém
foram incluídos via instrumen-
tos de inversão e inclusão de
pauta. Agora, as matérias se-
guem para análise na Comissão
de Trabalho e Servidores Pú-
blicos (CTSP). (Thiago Borges,
especial para O Hoje)

Prefeito eleito 
de Goiânia já tem
dez secretários
confirmados até
agora e afirmou
que irá decretar
calamidade pública
em algumas áreas,
na capital 

Mabel apresenta mais secretários
e fala de calamidade pública 

Bruno Goulart/O HOjE

Reprodução
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A matéria foi

enviada ao

legislativo

goianiense por meio

de articulação da

equipe de transição

do prefeito eleito

Sandro Mabel

(União Brasil)

PL da Reforma administrativa avança
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Reforma paliativa 
O lobby de diferentes setores na Reforma
Tributária foi tão grande para isenções de
setores, mas tanto, tão beneficente para os
atendidos, que não deu outro cenário em
meio ao pacote de cortes considerado fraco
pelos grandes empresários e investidores in-
ternacionais: dólar bateu outro recorde na
segunda (16) e, diante das isenções na regu-
lamentação, em poucos anos o futuro Governo
– seja deste partido ou de outro – terá de
fazer uma nova reforma. Como o caso da
Previdência, sempre paliativa. Um dos maiores
problemas na economia do Brasil é que todos
querem direitos demais e deveres de menos
– e, quanto ao empresariado, impostos de
menos e ganhos demais.

Crise existencial 
A internação de Lula da Silva acendeu um alerta

dentro do PT de que o partido não tem ninguém à al-
tura dele para uma eventual substituição no mando
da legenda da noite para o dia. Lula é único – e não
fez questão de deixar ascender alguém além dele.
Fernando Haddad cambaleia, Gleisi Hoffmann é con-
siderada fraca, assim como Edinho Silva e Camilo
Santana. José Dirceu pode ascender novamente na
vitrine nacional. A conferir.

Das rodas & Poder
Rui Costa, chefe da Casa Civil

do Palácio, balançou o quadril
com a esposa e amigos juízes,
desembargadores e empresá-
rios na festa de 60 anos de Paulo
Carletto, o rei dos ônibus na
Bahia. Foi no sábado no Teatro
L’Occitane de Trancoso. Carletto
é muito ligado ao PT, irmão do
ex-deputado federal Ronaldo
Carletto. Foi Paulo quem cice-
roneou Lula e Janja na sua casa
na praia na Ponta do Camarão,
em Caraíva (BA). 

Transparência
O Senac Tocantins oficializou

a implantação do Sistema Ele-
trônico de Informações (SEI)
em Palmas. A ferramenta digital
é um avanço na desburocrati-
zação dos serviços e um case
nacional de transparência ad-
ministrativa. A 1ª a implemen-
tar foi o Senac-DF, em julho de
2023, e chamou a atenção para
outras entidades pela eficiência
do sistema. A plataforma nasceu
na TI do TRF-4, que a cedeu
para o sistema S. 

UTIs aéreas 
O Governo de Minas estreou

mais dois helicópteros da He-
librás, para a Secretaria de Saú-
de do Estado, um investimento
de R$ 160 milhões. Super equi-
pados como UTI aérea e de sal-
vamento, são os primeiros de
cinco pás (hélices superiores)
para o setor público no Brasil.
Serão operados pelo Batalhão
de Operações Aéreas, a serviço
do Suporte Aéreo Avançado de
Vida, para resgates e também
transporte de órgãos. (Especial
para O Hoje)

Recorde de violência marca eleições municipais, com destaque
para ataques contra mulheres e aumento de ameaças virtuais

As eleições municipais de 2024 registraram o maior
número de casos de violência política da última década, se-
gundo pesquisa da Justiça Global e Terra de Direitos. Entre
novembro de 2022 e outubro de 2024, foram 714 casos, o
maior número desde o início da série histórica em 2016.

A coordenadora da Terra de Direitos, Gisele Barbieri,
destaca que a impunidade e a falta de resposta adequada
do Estado contribuem para o aumento dos episódios,
especialmente em disputas municipais. O número de
casos saltou de 46, em 2016, para 558, em 2024 – um
crescimento de 12 vezes.

As mulheres foram alvo em 274 casos (38,4% do total),
sendo a maioria das agressões virtuais, com 80% dos
agressores identificados como homens cisgênero. Entre
elas, mulheres pretas e pardas somaram 126 ocorrências.
A Lei 14.192/2021, que criminaliza a violência política de
gênero, ainda enfrenta dificuldades de aplicação.

O estudo também aponta o papel das plataformas
digitais: mais de 70% das ameaças em 2023 e 2024 ocor-
reram online. A ausência de regulação eficaz e a difi-
culdade em identificar autores ampliam os riscos.

As pesquisadoras pedem medidas urgentes, como
campanhas do TSE contra discursos de ódio, celeridade
no julgamento de casos e proteção a candidatos. Forta-
lecer a democracia depende de uma articulação entre
sociedade civil, partidos e instituições. (Vinicius Lima,
especial para O Hoje)

Eleições municipais

de 2024 registram
recorde de
violência política

Antonio Augusto/Ascom/TSE

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Davih Lacerda

O governador do Distrito
Federal, Ibaneis Rocha (MDB),
se encontra em um momento
decisivo de sua carreira polí-
tica, com os olhos voltados
para as eleições de 2026. Des-
contente com a postura do
MDB e sem apoio do partido
para a disputa pelo Senado,
Ibaneis busca uma nova le-
genda para garantir sua can-
didatura. O partido que surge
como alternativa mais viável
é o PSD, liderado por Paulo
Octávio, empresário e ex-vice-
governador do DF.

Desde sua eleição, Ibaneis
Rocha tem enfrentado difi-
culdades no MDB, especial-
mente com a falta de apoio
da cúpula nacional e a pressão
crescente do PT. O governador
se sente ignorado e desam-
parado, o que torna sua per-
manência no MDB insusten-
tável. Inicialmente, sua can-
didatura ao Senado seria pelo
partido, mas com a falta de
empenho, Ibaneis viu sua po-
sição enfraquecer. A decisão
de procurar uma nova legen-
da se tornou inevitável.

Embora o PL tenha atraído
a atenção de Ibaneis, o cenário
dentro da legenda é compli-
cado. O partido já conta com
duas fortes candidaturas ao

Senado: Bia Kicis, presidente
do PL no DF, e Michelle Bol-
sonaro, ex-primeira-dama,
que lidera as pesquisas. A dis-
puta acirrada por uma vaga
inviabiliza a entrada de Iba-
neis, que precisaria de um es-
paço político que o PL não
pode oferecer. Com isso, o go-
vernador voltou seus olhos
para o PSD.

Portas abertas
O PSD se apresenta como

uma opção mais flexível para
Ibaneis. Com a liderança de
Paulo Octávio no DF, o partido
tem oferecido um ambiente
acolhedor, sinalizando que o
governador seria bem-vindo,
caso decida se filiar. Octávio
afirmou que o PSD, embora
seja um partido de centro,
não veria problemas na filia-
ção de Ibaneis, que tem um
perfil mais alinhado à direita.
A proposta do PSD é clara:
Ibaneis teria apoio para sua
candidatura ao Senado e po-
deria fortalecer ainda mais a
legenda no DF.

A mudança de partido de
Ibaneis reflete uma estratégia
de sobrevivência política. Com
a insatisfação no MDB e a falta
de espaço no PL, o governador
busca uma plataforma mais
estável para sua candidatura
ao Senado. O PSD, com seu

perfil moderado, oferece a
oportunidade de continuar
sua trajetória política, ao mes-
mo tempo em que garante
uma posição forte para as elei-
ções de 2026.

A disputa pelo Senado no
DF promete ser acirrada. Iba-
neis, agora fora do MDB, se
posiciona como uma figura
relevante dentro do PSD, o
que pode alterar a dinâmica
eleitoral no DF. A mudança
de partido é mais do que
uma migração política: é
uma jogada estratégica para
garantir o protagonismo de
Ibaneis no cenário político
do Distrito Federal.

Cenário do PL
Outro ponto importante da

movimentação de Ibaneis é
sua relação com a vice-gover-
nadora Celina Leão, do PP. Ce-

lina, aliada ao bolsonarismo
no DF, tem sido uma figura
central em suas estratégias po-
líticas, especialmente para as
eleições de 2026.

A proximidade entre os dois
reforça a ideia de que o apoio
de Ibaneis a Celina para o go-
verno do DF pode ser uma
chave para definir as alianças
no próximo pleito. Se o PL fe-
char uma aliança com o PP,
isso poderia alterar ainda mais
o cenário local, uma vez que a
candidatura de Celina ao go-
verno, com o apoio de Ibaneis,
fortaleceria ainda mais a di-
reita no Distrito Federal. (Es-
pecial para O Hoje)

Governador do DF pode se filiar ao PSD
após descontentamento com o MDB

Ibaneis Rocha busca novos
ares visando o Senado em 2026

Cristiano Carvalho/ABr

QUARTA-FEIRA, 18 DE DEZEMBRO DE 2024

O governador 

se sente ignorado 

e desamparado, 

o que torna sua

permanência no

MDB insustentável
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joão Reynol

Durante uma cerimônia lo-
tada, os 25 parlamentares elei-
tos e reeleitos de Aparecida
receberam a diplomação dos
candidatos eleitos. Além dos
vereadores, o prefeito Leandro
Vilela (MDB) também foi di-
plomado com a presença do
governador Ronaldo Caiado
(UB), e do vice-governador e
primo de Leandro, Daniel Vi-
lela (MDB) para celebrarem a
diplomação da nova gestão
municipal. Além dos manda-
tários, o evento também contou
com a presença dos deputados
estaduais Veter Martins (UB)
e Cairo Salim (PSD), além do
deputado federal Glaustin da
Fokus (PODE).

Durante a reunião, o go-
vernador reafirmou a parce-
ria do Governo com o muni-
cípio de  Aparecida em retra-
tar a importância da cidade
e que “será acolhida” pelo go-
verno estadual. “Saberão, sem
dúvida nenhuma, respaldar
aquilo que é o objetivo dessa
cidade: dar dignidade na edu-
cação, na segurança, na saúde,
nos programas sociais, nas
obras de infraestrutura, di-
namizando cada vez mais essa
cidade”, afirmou.

Ainda sobre isso, Caiado re-

lembrou a trajetória de Lean-
dro na política e frisou a con-
fiança na administração do
município. “Confio na capaci-
dade administrativa, na inte-
gridade moral, na aplicação
correta do dinheiro público e
no resgate do município de
Aparecida.”

Para o ex-deputado fede-
ral, Vilela agradece e afirma
que este é um momento his-
tórico para a cidade e repete
o comprometimento total com
a gestão municipal. “Esta ci-
dade, que me acolheu em
2009, contará com minha total
dedicação, 24 horas por dia,
nos próximos anos da minha
vida”, relata.

Além disso, ressalta o seu
planejamento para que consiga
desenvolver a cidade, de acor-
do com, afirma que entregará
em quatro anos o que a cidade
ainda não tinha visto. Sobre
isso, um dos principais pontos
que discursou foi retomar os
pagamentos para o Hospital
Municipal de Aparecida
(HMAP) de forma imediata
com a posse para que a uni-
dade de saúde opere na nor-
malidade. Além disso, afirma
um compromisso em levar no-
vas empresas e setores da eco-
nomia para o município.

O prefeito eleito será em-
possado neste próximo dia 1º
de janeiro de 2025, assim

como os outros secretários
que deverão acompanhá-lo
após as nomeações. Sobre isso,
Vilela ainda anunciou nesta
manhã uma reforma admi-
nistrativa de Aparecida nos
moldes de ocorre em Goiânia
para a reestruturação das pas-
tas. De acordo com ele, um
estudo será feito durante os
primeiros 40 dias pelo Insti-
tuto de Gestão Municipal Àqui-
la para estudar e propor um
novo modelo das secretarias.

O documento entregue é a
última etapa para garantir o
assento na prefeitura ou nas
câmaras municipais e é entre-
gue pela junta eleitoral do Tri-
bunal Regional Eleitoral de

Goiás (TRE-GO) geralmente no
fim do ano que ocorreu as elei-
ções. Neste caso, a juíza Chris-
tiane Gomes Falcão, da Zona
Eleitoral de Aparecida, foi res-
ponsável por assinar parte dos
documentos. “Nesta manhã, ce-
lebramos a democracia, em que
o povo será representado por
aqueles que escolheu”, afirma.

Além disso, o diploma cer-
tifica a veracidade do processo
eleitoral do indivíduo que será
empossado no ano seguinte e
os tornam aptos para exercer
o cargo escolhido. Além do pre-
feito e dos vereadores, o vice-
prefeito João Campos (Repu-
blicanos) também foi diploma-
do como suplente de Leandro. 

Leandro Vilela (MDB), foi diplomado pela justiça Eleitoral em cerimônia realizada nesta terça-feira (17)

Ronaldo Caiado (UB) prestigiou a cerimônia de diplomação do prefeito eleito de Aparecida de Goiânia, Leandro Vilela (MDB)

Também na última terça, o
prefeito eleito Leandro Vilela
anunciou 12 nomes escolhidos
para assumir as 12 de 27 se-
cretarias municipais no dia 1º
de janeiro de 2025. De acordo
com a equipe, Vilela ainda
deve anunciar o restante dos
nomes ao longo da próxima

semana. A Prefeitura é com-
posta por 29 pastas geridas
pela administração, sendo 27
secretarias, incluindo a Chefia
de Gabinete do Prefeito, uma
autarquia (AparecidaPrev) e
uma empresa pública (Codap).

Os 12 nomes escolhidos são:
Fábio Passaglia (Governo), Car-

los Eduardo de Paula Rodri-
gues (Fazenda), Alfredo Sou-
bihe Neto (Infraestrutura), Wol-
ney Wagner de Siqueira Junior
(Desenvolvimento Urbano),
Alessandro Magalhães (Saúde),
Mayara Mendanha (Assistência
Social), Professora Núbia Farias
(Educação), Carolina Tavares

Araújo (Políticas Públicas das
Mulheres), coronel da Polícia
Militar Marco Aurélio Godinho
(Segurança Pública), Arthur
Henrique de Sousa Braga (Ad-
ministração), Ozéias Lauren-
tino Júnior (Comunicação) e
João Pedro Almeida Ribeiro
(Ciência e Tecnologia).

De acordo com a prefeitura,
a equipe possui ampla expe-
riência em gestão pública a
serviço de outros mandatários
como o Governo de Caiado
(UB), Governo de Maguito Vi-
lela e prefeitura de Iris Rezende
Machado, em Goiânia. (Espe-
cial para O Hoje)

Governador
Ronaldo Caiado
participou da
solenidade e
garantiu total
parceria com 
o município
vizinho à capital

Leandro Vilela e vereadores eleitos
são diplomados em Aparecida

Fotos: Rodrigo Estrela

Prefeito eleito antecipa 12 nomes para secretariado 
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Os preparativos para o
Campeonato Goiano de 2025
estão a todo vapor. Clubes
como Goiás, Atlético-GO, Vila
Nova e outros times do interior
movimentam o mercado com
contratações, saídas e ajustes
em seus elencos. Além disso, a
Federação Goiana de Futebol
(FGF) trouxe uma inovação
tecnológica inédita para o tor-
neio, com o uso de reconheci-
mento facial em todos os jogos.
Confira os principais destaques
da preparação dos clubes.

Goiânia organiza
amistosos e reforços

O Goiânia marcou quatro
amistosos de pré-temporada e
enfrenta o Goiás sub-20 no
próximo domingo (22). Um dos
destaques do elenco é a volta
do goleiro Felipe Mosquete,
que expressou gratidão pelo
retorno ao clube. O presidente
Alexandre Godói também re-
velou um aumento no orça-

mento da equipe para 2025 e
destacou a meta de alcançar a
final do estadual.

Atlético-GO lida com
saídas e chegada polêmica

No Dragão, o zagueiro Lu-
cas Gazal recebeu proposta do
Coritiba e pode deixar o clube,
mesmo com contrato válido
até o fim de 2025. Além disso,
o Atlético está encaminhando
a contratação do lateral-direito
Marcinho, de 28 anos, que teve
passagens por Botafogo e Itua-
no. O jogador foi condenado à
prisão em 2023, mas segue
atuando profissionalmente.

Goiás movimenta o
mercado e confirma saídas

O Goiás está negociando a
contratação do zagueiro Luiz

Felipe, que atuou no Atlético-
GO. O clube também aparece
como provável destino do la-
teral Willian Lepo, emprestado
pelo Vitória. Em contrapartida,
o lateral\volante Dieguinho re-
cusou a proposta de renovação
e está fora dos planos. Além
dele, Vinícius, de 31 anos, pode
ser emprestado para o Cuiabá,
onde disputaria a Série B.

Vila Nova aposta em
reforços e defende
presença das torcidas

O Tigre goiano anunciou
dez reforços para o Goianão
2025, visando um elenco
competitivo. Os novos con-
tratados são:

Goleiro: Kozlinski
Laterais: Igor Inocêncio e

Lucas Sena

Zagueiro: Walisson Maia
Volante: João Vieira
Meias: Diego Torres e Dodô
Atacantes: Poveda, Vinícius

Paiva e Labandeira
Além disso, o presidente

Hugo Jorge Bravo voltou a de-
fender a presença das duas
torcidas nos clássicos goianos.
Segundo ele, a medida atrai
público e ajuda a movimentar
a cidade.

Times do interior
reforçam elencos e
enfrentam desafios

Goiatuba anunciou o golei-
ro João Vitor, ex-Avaí, como
reforço, mas perdeu o lateral
Lucas Araújo, que reprovou
nos exames médicos e não as-
sinou contrato.

Abecat confirmou a con-

tratação do atacante Roniel
Silva, ex-Porto. Ele esteve no
Morrinhos, rebaixado, no
Goianão 2024.

Inhumas trouxe o lateral-
esquerdo Inácio Santos, de 28
anos, que também teve passa-
gem pelo Porto.

FGF traz tecnologia 
e praticidade 
para o Goianão

A FGF confirmou que o Cam-
peonato Goiano de 2025 será o
primeiro estadual do Brasil a
utilizar reconhecimento facial
em todos os jogos, garantindo
maior segurança e controle nos
estádios. Além disso, foi lançado
um site e aplicativo para a com-
pra de ingressos, oferecendo
uma experiência mais prática
ao torcedor.

Com pré-temporadas in-
tensas, negociações de última
hora e o foco em inovações, o
Goianão 2025 promete ser um
dos mais disputados e orga-
nizados dos últimos anos. (Es-
pecial para O Hoje)

8 n ESPORTES

Reconhecimento facial e nova plataforma 
de ingressos prometem modernizar 

a experiência nos estádios

MErcado Goiano pegando fogo
Times goianos intensificam amistosos, contratações e ajustes nos elencos Divulgação/Goiás Esporte Clube
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Micael Silva

Anderson Nunes, analista
de TI, já está com a viagem
de família planejada, e  des-
tacou a importância do uso
da cadeirinha para a segu-
rança durante o trajeto.
"Sempre quero que meu filho
fique em segurança, a fim
de que, em um eventual aci-
dente, não venha a se ma-
chucar", afirmou, ao ser
questionado sobre a utiliza-
ção da cadeirinha de trans-
porte, um item obrigatório
para percursos de carro.

Ele revelou que buscou se
informar para garantir a cor-
reta instalação da cadeirinha
no veículo desde que o pe-
queno nasceu. "Procurei ví-
deos na internet ensinando
como instalar corretamente",
explicou. Além disso, o ‘papai
coruja’ contou que verifica
frequentemente se o equipa-
mento está bem fixado, espe-
cialmente após retiradas para
limpeza. "Sempre que tiramos
para fazer alguma higieniza-
ção do carro eu costumo re-
visar a trava, para que nosso
filho não sofra nenhuma lesão
em caso de qualquer colisão
ou acidente."

No entanto, o analista ad-
mitiu que, em algumas oca-
siões, a cadeirinha não é uti-
lizada em trajetos curtos. "Na
maioria das vezes utilizamos,
porém em algumas ocasiões
não, como, por exemplo, em

um trajeto mais curto."
Por fim, Anderson destacou

a atenção necessária às con-
dições da cadeirinha, verifi-
cando regularmente se há pe-
ças quebradas ou desgastes
que possam comprometer a
segurança. "Sim, até para ga-
rantir a segurança, sendo que,
caso contrário, não vai trazer
a proteção necessária."

Dados do Departamento
Nacional de Trânsito (Dena-
tran) mostram que cerca de 2
mil crianças e adolescentes
com até 17 anos morrem
anualmente em acidentes de
carro no Brasil, enquanto 37,8
mil sofrem lesões que muitas

vezes resultam em sequelas
permanentes. A maioria des-
ses acidentes ocorre em tra-
jetos curtos, como o caminho
de casa para a escola.

Em meio a esses dados,
pais de todo o país têm in-
tensificado a vigilância sobre
o uso correto desses disposi-
tivos, que salvam vidas. "Eu
nunca deixo de conferir se a
cadeirinha está instalada cor-
retamente, é a minha priori-
dade", afirma a mãe de Lua-
na, de 6 anos, Mariana Costa,
enquanto ajusta os cintos de
segurança antes de sair para
o trabalho.

Mariana reforça que a ro-

tina de verificar a instalação
correta da cadeirinha come-
çou desde o nascimento da fi-
lha. "No início, eu fiquei inse-
gura com tantas instruções,
mas fizemos aulas de como
instalar a cadeirinha e sempre
verifico se está bem fixada,
sem folgas", diz. Segundo ela,
é um pequeno esforço que ga-
rante a tranquilidade ao saber
que, ao pegar a estrada, Luana
está protegida. "Eu sei que
nada é 100% seguro, mas a
cadeirinha é o mínimo que
posso fazer para garantir a
segurança dele", completa.

Para muitos pais, a cons-
cientização sobre os riscos no

trânsito tem se intensificado
nos últimos anos, com cam-
panhas que destacam o im-
pacto do uso correto das ca-
deirinhas."O trânsito está cada
vez mais perigoso, e nós não
podemos arriscar. A cadeiri-
nha é fundamental e, além de
salvar, ela pode diminuir os
impactos em um acidente",
afirma João Canuto, pai da
pequeno Léo, de 4 anos, que
faz questão de ajustar a ca-
deirinha todas as vezes que
vai sair com a filha.

Em entrevista ao Jornal O
HOJE, a Dra. Renata Nunes, or-
topedista pediátrica e diretora
da SBOT-GO (Sociedade Brasi-
leira de Ortopedia e Trauma-
tologia – Regional Goiás),  alerta
sobre o impacto dessas esta-
tísticas. “O número de crianças
que ainda morrem ou se lesio-
nam gravemente no trânsito é
alarmante, e muitas vezes isso
poderia ser evitado. O uso ade-
quado da cadeirinha pode re-
duzir em até 70% o risco de
mortes e lesões graves.”,

Quando o período de férias
vai se aproximando, a SBOT
inicia a campanha “Criança
Protegida no Carro”, com foco
na conscientização sobre o
uso correto de dispositivos de
retenção, como cadeirinhas,
boosters e cintos de segurança.
Segundo especialistas, esses
equipamentos podem reduzir
as chances de mortes e lesões
graves em acidentes de trân-
sito envolvendo crianças.

Conforme as normas de
trânsito, os dispositivos de re-
tenção (conhecidas cadeiri-
nhas e assentos), são reco-
mendados por faixa etária.
Até 1 ano de idade os bebês
devem ser transportados em
um bebê conforto, posicionado
de costas para o movimento
do carro, com inclinação mí-
nima de 45°. Essa posição pro-
tege a coluna e os ligamentos
do pescoço, que ainda estão
em desenvolvimento. Certifi-
que-se de que o bebê conforto
esteja fixado firmemente pelo
cinto de segurança, sem mo-
vimentação excessiva.

Já para as crianças que pos-
suem entre 1 e 4 anos, é indica-
do o uso de cadeirinhas fixadas
ao cinto de segurança do veí-
culo. A posição ideal é no centro
do banco traseiro, com a cadeira

devidamente presa.
Com o crescimento, as crian-

ças de 4 a 10 anos devem utili-
zar o assento de elevação (boos-
ter). Esse suporte ajusta a altura
da criança para que o cinto de

segurança passe adequada-
mente pela cintura e pelos om-
bros, evitando riscos de lesões.

Conforme a norma, a partir
dos 10 anos, que é a fase em
que os pequenos atingem o

tamanho adequado, as crian-
ças podem usar o cinto de se-
gurança de três pontos. Para
isso, é essencial que consigam
sentar com as costas apoiadas
no banco e os joelhos dobra-
dos confortavelmente na bor-
da do assento.

Além do uso correto dos dis-
positivos, a campanha ressalta
que o comportamento dos pais
influencia diretamente a edu-
cação das crianças no trânsito.
“Os pais devem ser exemplo
de comportamento seguro, pois
as crianças aprendem pelo que
veem”, finaliza Renata. (Espe-
cial para O Hoje)

Esse número refere-se a uma estatística anual de crianças e adolescentes de até 17 anos 

Cadeirinhas precisam ser trocadas conforme idade

Mariana reforça que a rotina de verificar a instalação correta da cadeirinha começou desde o nascimento da filha

Parte dos acidentes ocorre em trajetos curtos, como o percurso entre casa e escola

Acidentes de carro matam mais
de 2 mil crianças e adolescentes 

Fotos: Divulgação/Denatran

Cuidados essenCiais no trânsito

NO CARRO
2 Crianças com menos de 10 anos não devem ser transpor-
tadas no banco dianteiro.
2Sempre utilize o cinto de segurança, mesmo em trajetos curtos.
2 Nunca transporte crianças em pé ou sem os dispositivos
adequados.
2 Jamais leve um bebê no colo ou ajuste o cinto de

forma incorreta.

NA RuA
2 utilize a calçada e atravesse na faixa de pedestres.
2Redobre a atenção em vias movimentadas e evite atravessar
atrás de veículos grandes que bloqueiam a visibilidade.

Fonte: Denatran
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Com a chegada do final de
ano, muitas famílias começam
a planejar suas viagens de fé-
rias para aproveitar o verão.
Nesse contexto, a Prefeitura
de Goiânia, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saúde
(SMS), chama a atenção para
os cuidados necessários com
as residências antes de viajar.
São ações simples para evitar
que o ambiente se torne um
criadouro do mosquito Aedes
aegypti, transmissor de doen-
ças como dengue, zika e chi-
kungunya.

“Com o aumento das chu-
vas e o calor do verão, as con-
dições para a proliferação do
mosquito Aedes aegypti ficam
ainda mais favoráveis. A par-
ticipação ativa de todos, espe-
cialmente durante as férias, é
crucial para evitar que as casas
se tornem pontos de reprodu-
ção do mosquito. A vigilância
constante é a chave para ga-
rantir que, ao retornarmos de
viagem, nossas casas não sejam
um risco à saúde”, alerta o ge-
rente de Controle de Animais
Sinantrópicos da SMS, Wel-
lington Tristão.

O último Boletim Epidemio-

lógico (49/2024) revelou um
aumento nos casos de dengue
na capital. Até a semana epi-
demiológica 49 deste ano, fo-
ram registrados 56.562 casos
prováveis da doença, repre-

sentando um aumento de
190,4% em relação a 2023, que
contabilizou 20.286 casos.

Durante o ano, os Agentes
Comunitários de Endemias
(ACE) realizaram mais de 2,5

milhões de visitas domiciliares,
além de implementar diversas
estratégias de controle, como
armadilhas dispersoras, moni-
toramento de ovitrampas e o
programa "Aedes do bem", que

libera mosquitos machos gene-
ticamente modificados para aca-
salar com as fêmeas, reduzindo
a população do mosquito", ex-
plica Wellington. (Thais Tei-
xeira, especial para O Hoje)

Férias

Alexandre Paes

Há poucos dias para o Natal,
os panetones, alimento tradi-
cional nas festas de fim de ano,
já estão disponíveis nas prate-
leiras dos supermercados e,
ano após ano, a chegada do
produto fica cada vez mais an-
tecipada. Dados apurados pelo
Jornal O HOJE junto a Asso-
ciação Brasileira das Indústrias
de Biscoitos, Massas Alimentí-
cias e Pães & Bolos Industria-
lizados (Abimapi), apontam
que os números são otimistas
para o segmento.

Segundo a pesquisa, entre
novembro de 2024 e janeiro
de 2025, o setor pretende fa-
turar cerca de R$ 806 milhões,
além de vender 47,8 mil tone-
ladas de produtos no período.
No total, houve um aumento
de 3,9% em valor e 21% em
volume de vendas, quando
comparados com o período an-
terior (novembro de 2023 a ja-
neiro de 2024).

De acordo com o presiden-
te-executivo da Abimapi, Ro-
naldo Wickbold, a expectativa
é que o consumo comece a au-
mentar no final desta semana,
porém, com o cenário de in-
flação, o consumidor deverá
fazer escolhas e isso deve afe-
tar o ticket. “O cenário econô-
mico não está favorável para
o bolso do consumidor, espe-
ramos que a categoria cresça
cerca de 5% em faturamento
e 3% em volume de vendas no
período sazonal (novembro de
2022 a janeiro de 2023)”, pon-
tua o executivo.

Com base nessa paixão na-

cional, uma empresa especiali-
zada em sorvetes e açaí, inovou
ao lançar o “Sorvetone”, uma
criação que combina a refres-
cância do sorvete com o sabor
característico e marcante do
panetone. A receita combina o
melhor dos dois mundos: a mas-
sa tradicional e macia do pane-
tone com o frescor e sabor ini-
gualável do sorvete artesanal. 

“A ideia é trazer a sensação
natalina ao mesmo tempo em
que se adapta ao verão brasi-
leiro, oferecendo uma expe-
riência que une tradição e mo-
dernidade em um prato só.
Nossa expectativa é um au-
mento de 40% nas vendas des-
te produto que é presenteável
e tem um sabor extraordinário
e refrescante”, relata o empre-
sário Anderson Pacheco.

Uma grande rede de super-
mercados de Goiânia apostou
em oferecer aos seus clientes
preços acessíveis e diversas
opções de panetones, além de
investir na fabricação própria
do produto. “Em outubro já tí-

nhamos prateleiras e gondolas
com diversas unidades de pa-
netones”, destaca o supervisor
regional, Igor Costa.

Com uma variedade de ti-
pos, sabores e diferentes níveis
de sofisticação, o produto chega
cada vez mais cedo às gôndo-
las. “Já temos opções para todos
os gostos. O campeão em ven-
das sempre é o tradicional, de
frutas cristalizadas. Em segui-
da, o de chocolate também tem
boa procura. Para atender a
demanda já disponibilizamos
desde marcas nacionais e im-
portadas, com variedade de
preços”, explica Igor.

“As pessoas pararam de
consumir o panetone só no fi-
nal do ano, ou início do ano, a
procura é constante. E esse pa-
netone de fabricação própria
ficou uma delícia, até mesmo
porque são usados ingredientes
de primeira e selecionados. E
como o custo de fabricação
fica mais em conta, os valores
dos produtos alcançam boa
parte dos clientes de renda

baixa”, afirmou a gerente de
marketing, Lorena Dornela.

Presente comestível
De acordo com a Worldpa-

nel, de novembro e janeiro,
em comparação com o mesmo
período do ano interior, pa-
netones para presente passa-
ram de 19,7% para 32,9%, o
que representa quase 8 mi-
lhões de novos lares. Com um
cenário de inflação, o consu-
midor deverá fazer escolhas e
possivelmente os bolos rechea-
dos devem ser novamente um
presente para amigos e entes
queridos neste Natal.

Em 2023, o faturamento
cresceu 30% mas amargou so-
bra de panettones e 10% de
ociosidade de produtos nas
ruas, ou seja, não teve saída
até o Natal. Igor comenta tam-
bém que panetones salgados
e especiais tiveram menor pro-
cura do público.

Para este ano, a maior no-
vidade são os panetones de
quatro quilos. “Essa opção é

especial para decorar e agregar
na mesa da ceia de Natal. É
para desfrutar em família”,
destaca Mamede. Os panetones
de chocolate com avelã e tex-
tura em mousse também são
a grande aposta para 2024.

No fim de ano muitas em-
presas têm o costume de pre-
sentear seus colaboradores e
funcionários com cestas, pro-
dutos ou vale-presente natalino.
Para Bernardo Campos, o or-
çamento deste ano está mais
apertado, porém todos os cola-
boradores vão ter uma ceia na-
talina garantida com panetone
e demais produtos típicos.

“Natal é época de renovação
e agradecimento. E nada melhor
do que doarmos nossa gratidão
devolvendo amor e respeito a
todos. Vamos comprar paneto-
nes diversos e montamos as
cestas conforme o gosto de cada
funcionário. Importante mesmo
é não deixar esses produtos fal-
tar na festa de cada um deles”,
argumentou o empresário. (Es-
pecial para O Hoje)

Faltando apenas
oito dias para a
data mais esperada
do ano, atacarejos
tem crescimento 
na busca e compra
do produto pelos
consumidores 

Inovações em texturas e sabores tem chamado a atenção dos amantes desse pão doce, que ganhou até versão trufada de sorvete

Vendas de Panetones deve
aumentar 21% até o Natal

Divulgação

jucimar de Sousa

10 n CIDADES

Antes de sair 
de férias, é
importante
inspecionar 
os vasinhos 
de plantas,
caixas d'água e
piscinas, além 
de calhas 
que podem
acumular água
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Saúde alerta para cuidados de proliferação da dengue 
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Desde que foi criado, há
cerca de 18 dias, o Gabinete
de Crise das UTIs alcançou re-
sultados expressivos com o en-
caminhamento de 1.082 pa-
cientes para internação em lei-
tos de enfermaria e Unidade
de Terapia Intensiva (UTI). Gra-
ças à parceria e ao acompa-
nhamento diário das solicita-
ções, nesse período todas as
demandas por leitos foram au-
torizadas com agilidade, em
menos de 24 horas, reduzindo
consideravelmente o número
de pacientes que aguardam
vagas na capital.

“A parceria se mostrou efi-
caz ao reduzir o tempo de es-
pera dos pacientes nas uni-
dades, além de identificar e
corrigir rapidamente as difi-
culdades enfrentadas pela
equipe de trabalho”, destacou

o secretário de Estado da Saú-
de, Rasível Santos. Além de
otimizar a utilização dos leitos
existentes, o gabinete contri-
buiu para ampliar a oferta
com a abertura de novos leitos
em diferentes unidades hos-
pitalares.

Foram 20 novos leitos de
UTI adulto abertos no Hospital
Ruy Azeredo; 16 leitos de UTI
no Hospital das Clínicas (10
adultos e 6 pediátricos); 40 lei-
tos de UTI (20 adultos, 10 pe-
diátricos e 10 neonatais) e 32
leitos de enfermaria no Hos-
pital Estadual de Águas Lindas.
“Esses resultados demonstram
a eficácia da estratégia de or-
ganização e cooperação para
melhorar a saúde da popula-
ção”, afirmou Rasível, que pes-
soalmente comanda diaria-
mente as reuniões que buscam

soluções para as dificuldades
da saúde da capital.

Com essas medidas, a oti-
mização dos leitos também re-
duziu significativamente a de-
manda por vagas. As solicita-

ções diárias de leitos de UTI
caíram de uma média de 24
para 5, enquanto as de enfer-
maria foram reduzidas de 174
para 78. “Nunca houve um
funcionamento tão eficiente,

mesmo enfrentando uma crise
como essa”, declarou o médico
Elter Borges, da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Goiânia.

A última reunião do Gabi-
nete de Crise focou na criação
de uma aliança entre os Ser-
viços de Atendimento Móvel
de Urgência (Samu) da Região
Metropolitana da capital, para
apoiar o município durante o
atual momento enfrentado. Re-
presentantes dos Samus de
Aparecida de Goiânia, Trinda-
de e Senador Canedo se com-
prometeram a apoiar a SMS
de Goiânia com o transporte
de pacientes, bem como dis-
ponibilizar profissionais que
atuam no serviço para a reali-
zação de plantão no Samu da
capital, por meio do pagamento
de hora extra. (Alexandre
Paes, especial para O Hoje)

Gabinete de Crise encaminha 1.082 pacientes
em 18 Dias

No período de atuação do gabinete, liderado pela SES-GO, todas
as solicitações de leitos foram resolvidas em menos de 24 horas

Renata Ferraz

A Saúde de Goiânia tem en-
frentado desafios, mediante
de um cenário de caos a pre-
sença da polícia se faz neces-
sário para conseguir restaurar
o que restou e punir os res-
ponsáveis pela degradação da
saúde pública.A batalha para
encontrar os responsáveis teve
início com a detenção do ex-
secretário municipal de Saúde,
Wilson Modesto Pollara, du-
rante uma ação conduzida pelo
Ministério Público de Goiás
(MP-GO) em 27 de novembro
deste ano.

A investigação, destinada a
detectar irregularidades nos
pagamentos de contratos ad-
ministrativos, resultou na de-
tenção de três indivíduos di-
retamente ligados à adminis-
tração da Secretaria Municipal
de Saúde (SMS).

Wilson Pollara, ex-secretá-
rio da pasta, e outros dois en-
volvidos, Quesede Ayres Hen-
rique, secretário executivo da
SMS, e Bruno Vianna Primo,
diretor financeiro do Fundo
Municipal de Saúde, foram al-
vos da Operação Comorbida-
de. A ação investiga crimes
relacionados a pagamentos ir-
regulares, favorecimento ilí-
cito em contratos e práticas
criminosas dentro da admi-
nistração pública.

Durante o cumprimento
dos mandados, os promotores
encontraram R$ 20.085,00 em
espécie com um dos investi-
gados, além de identificarem
uma série de irregularidades
nos pagamentos à Fundação
de Apoio ao Hospital das Clí-
nicas (Fundahc), uma das en-
tidades mais afetadas pelo es-
quema de corrupção.

O esquema, além de preju-
dicar a administração pública,
aprofundou a crise da saúde
em Goiânia. De acordo com o

MP-GO, o município possui
atualmente uma dívida de cer-
ca de R$ 300 milhões com uni-
dades de saúde. Esse montante
reflete a má gestão, os desvios
de recursos públicos e a falta
de repasses adequados às ins-
tituições de saúde, impactando
diretamente a população que
depende do sistema público.

Após a prisão de Wilson
Pollara e outros envolvidos, o
Ministério Público de Goiás
concluiu que não havia justi-
ficativa para manter a prisão
temporária do ex-secretário.
Assim, Pollara foi solto, mas a
investigação continuou a todo
vapor. Porém, em um novo
desdobramento das investiga-
ções, mais uma operação foi
realizada.

Na manhã desta terça-feira
(17), a Polícia Civil de Goiás,
por meio da Delegacia Estadual
de Combate à Corrupção (DEC-

COR) realizou a Operação Spee-
dy Cash, com o objetivo de
desmantelar um esquema de
desvio de recursos públicos,
envolvendo agentes públicos
da Secretaria Municipal de
Saúde (SMS) e uma associação
privada sem fins lucrativos.

Essa nova investigação apu-
ra crimes de peculato e asso-
ciação criminosa, que possi-
velmente foram praticados
através de um convênio cele-
brado entre o Município de
Goiânia e a referida associação.
O convênio tinha como finali-
dade a aquisição de equipa-
mentos para a prestação de
serviços de saúde móvel, pa-
lestras sobre saúde e a inserção
de serviços de acessibilidade
e pesquisas relacionadas ao
microbioma intestinal.

No entanto, ao longo da in-
vestigação, os promotores de
Justiça descobriram que dois

núcleos criminosos estavam
envolvidos, um composto por
servidores públicos da SMS,
que viabilizaram o convênio,
e outro formado por pessoas
vinculadas à associação pri-
vada, que se apropriaram de
recursos públicos da ordem
de R$ 9,9 milhões. Juntos, os
dois grupos teriam desviado
mais de R$ 10 milhões dos co-
fres públicos.

Além da prisão temporá-
ria de cinco suspeitos e a
realização de 17 mandados
de busca e apreensão, medi-
das cautelares como o afas-
tamento de sigilo bancário,
telemático e de bens, bem
como a suspensão de funções
públicas e atividades econô-
micas, também foram ado-
tadas para garantir o ressar-
cimento ao erário. O seques-
tro de bens dos envolvidos,
no valor de R$ 10 milhões,
está sendo providenciado
com o intuito de devolver os
valores ao município.

Com os desdobramentos
dessa nova operação, Wilson
Pollara e Quesede Ayres Hen-
rique passaram a ser consi-
derados foragidos. A defesa
de Pollara afirmou que ele
não está foragido, mas em tra-
tamento médico em São Paulo.
Entretanto, a polícia ainda
não localizou os dois suspeitos,
que são apontados como pe-
ças-chave neste esquema cri-
minoso que lesou a  adminis-
tração pública.

Nota da prefeitura
A situação gerou uma gran-

de repercussão na cidade.
Diante dos fatos, a Prefeitura
de Goiânia se manifestou por
meio de uma nota oficial, in-
formando que está colaboran-
do com as investigações da Po-
lícia Civil no âmbito da Ope-
ração Speedy Cash. A admi-
nistração municipal reiterou
seu compromisso com a trans-
parência e a lisura na gestão
pública e assegurou que todas
as informações solicitadas es-
tão sendo fornecidas para es-
clarecer os fatos.

"A Prefeitura de Goiânia
reitera seu compromisso com
a transparência e a colabora-
ção com as investigações da
Polícia Civil. Todos os docu-
mentos e informações solici-
tados estão sendo entregues
para assegurar que os respon-
sáveis por essas irregularida-
des sejam devidamente puni-
dos", destacou a nota da ad-
ministração municipal.

Por sua vez, a Secretaria
Municipal de Saúde (SMS) tam-
bém se manifestou, esclare-
cendo que cumprirá todas as
determinações judiciais e co-
labora com o fornecimento de
informações e documentos ne-
cessários para garantir que to-
dos os procedimentos sejam
devidamente esclarecidos, re-
forçando a integridade do ser-
viço público. As investigações
continuam em andamento. (Es-
pecial para O Hoje)

Pasta enfrenta 
uma dívida de
aproximadamente
R$ 300 milhões
com as unidades
de saúde, e 10
milhões foram
lavados por uma
organização

A Polícia ainda identificou que mais R$ 10 mi foram desviados

Dinheiro desviado da saúde
não passou pelo cofre da SMS

Fotos: Divulgação/PCGO

Divulgação/SES-GO

Operação Speedy Cash realizada pela Polícia Civil de Goiás cumpriu 17 mandados de busca e apreensão
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Cerca de 1 milhão de
refugiados sírios devem
retornar ao país nos pri-
meiros seis meses de 2025.
A informação é de Rema
Jamous Imseis, diretora
para Oriente Médio e Nor-
te da África da agência
das Nações Unidas para
Refugiados (Acnur) que
também pediu aos países
onde esses estão essas pes-
soas que se abstenham de
forçá-las a fazer isso.

Um avanço rebelde re-
lâmpago tirou o presiden-
te da Síria, Bashar al-As-
sad, do poder na semana
passada, chocando o mun-
do e aumentando a pers-
pectiva de que alguns dos
milhões de pessoas que
fugiram do país durante
13 anos de guerra civil
possam retornar.

"Agora, prevemos ver
algo em torno de 1 milhão
de sírios retornando entre
janeiro e junho do próxi-
mo ano e, por isso, com-
partilhamos esse plano
com os doadores, pedindo
seu apoio", disse Rema.

"Temos enormes ne-
cessidades humanitárias
em uma escala que não
diminuiu de forma algu-
ma", acrescentou ela, ob-
servando que 1 milhão de
pessoas foram deslocadas
internamente desde o iní-
cio do avanço rebelde.

Imediatamente após a

tomada do poder pelos re-
beldes, milhares de pes-
soas fugiram da Síria, en-
quanto milhares também
retornaram ao país, prin-
cipalmente da Turquia,
Líbano e Jordânia, infor-
mou a diretora.

Ela acrescentou que al-
guns dos que fugiram po-
deriam estar ligados ao
antigo governo ou ser mi-
norias religiosas preocu-
padas com sua posição
sob as novas autoridades,
lideradas pelo grupo
Hayat Tahrir al-Sham
(HTS), que já teve ligações
com a Al-Qaeda.

Os países devem ser
pacientes enquanto os re-
fugiados sírios consideram
a possibilidade de retor-
nar, acrescentou ela. "É
importante manter essa
proteção para os sírios
que já encontraram refú-
gio nos países anfitriões
e que eles não sejam de-
volvidos à força para a Sí-
ria", declarou ela.

Perguntada sobre as de-
cisões de alguns países de
congelar os pedidos de asilo
para os sírios, ela disse:
"Temos sido muito claros
no aconselhamento de não
devolução a todos os países.
Ainda é muito cedo para
determinar a segurança e
a estabilidade da Síria, e
há muitas perguntas que
precisam ser respondidas". 

Acnur prevê que 
1 milhão de sírios retornem 
ao país em seis meses

Um oficial do Exército russo
morreu nesta terça-feira (17),
numa explosão perto de um
edifício residencial no sudeste
de Moscou, anunciou inicial-
mente o Comitê de Investiga-
ção russo, responsável pelas
principais investigações no
país. Os serviços de segurança
ucranianos (SBU) assumiram,
entretanto, a responsabilidade
pelo assassinato de Igor Kirillov
e de um assistente que estava
com o militar.

"Um equipamento explosi-
vo colocado numa motocicle-
ta estacionada perto da entrada
de um edifício residencial foi
ativado no dia 17 de dezembro
de manhã [hora local], na ave-
nida Ryazansky, em Moscou",
informou o comitê, em comu-
nicado no início da manhã.

"O comandante das forças
russas de defesa radiológica,
química e biológica, Igor Ki-
rillov, e o adjunto morre-
ram" na explosão, acrescen-
tou a fonte.

O chefe das Forças de De-
fesa Nuclear, Biológica e Quí-
mica (NBC), estava saindo de
um edifício residencial na ma-
nhã desta terça-feira quando
um dispositivo escondido
numa motocicleta  explodiu,
disse o Comitê de Investigação
da Rússia, adiantando que o
dispositivo foi detonado re-
motamente.

Posteriormente,  as autori-
dades ucranianas confirmaram

o “ataque a bomba de hoje
contra o tenente-general, afir-
mando que foi uma “operação
especial da SBU”. Em comuni-
cado no Telegram, os serviços
de segurança ucranianos in-
dicaram  o militar russo
como  “responsável pelo uso
em massa de armas químicas
proibidas”.

Em outubro, o Reino Unido
já tinha aplicado sanções a Ki-
rillov, pela supervisão do uso
de armas químicas na Ucrânia
e por ser considerado um "por-
ta-voz significativo da desin-
formação do Kremlin".

O SBU tinha também acu-
sado a Rússia de usar armas

químicas mais de 4.800 vezes
sob a liderança do general. As
acusações foram sempre ne-
gadas por Moscou.

De acordo com a France
Presse, as janelas de vários
apartamentos ficaram esti-
lhaçadas pela explosão e  a
polícia isolou  a área. A en-
trada do edifício também fi-
cou danificada.

As autoridades russas
abriram processo criminal
pelo assassinato dos dois mi-
litares.  "Investigadores, pe-
ritos forenses e serviços ope-
racionais estão trabalhando
no local", disse  o Comitê  de
Investigação.

A porta-voz da diplomacia
russa, Maria Zakharova, la-
mentou, em mensagem nas re-
des sociais, a perda de um "ge-
neral destemido que nunca se
escondeu nas costas dos ou-
tros", lutando "pela pátria e
pela verdade".

O vice-presidente da Câma-
ra Alta do Parlamento russo,
Konstantin Kosachev, prome-
teu que "os assassinos vão ser
punidos sem piedade".

Este é o mais alto repre-
sentante militar russo morto
em Moscou desde o início da
ofensiva russa contra o terri-
tório ucraniano, em fevereiro
de 2022. 

Igor Kirillov
morreu quando
deixava um edifício
residencial em
Moscou

Oficial do exército russo morre em
explosão; Kiev reivindica autoria

O principal regulador de
privacidade de dados da União
Europeia (UE) multou a Meta
em € 251 milhões nesta terça-
feira (17) por uma violação de
segurança do Facebook em
2018 que afetou 29 milhões de
usuários. Na época, a Meta no-
tificou a Comissão de Proteção
de Dados (DPC, da sigla em in-
glês) da Irlanda que hackers
exploraram uma vulnerabili-
dade no código do Facebook
que afetava o recurso "Exibir
como", que permite que os
usuários vejam como seu pró-
prio perfil aparece quando vis-
to por outra pessoa.

Isso levou a uma violação
de dados pessoais, incluindo
o nome completo dos usuários,
detalhes de contato, localiza-
ção, local de trabalho, data de
nascimento, religião, sexo e
dados pessoais de seus filhos,
disse a DPC. A Meta corrigiu o
problema logo após a desco-
berta, informou a DPC. Das 29
milhões de contas do Facebook
afetadas globalmente, cerca de
3 milhões estavam localizadas
na União Europeia e no Espaço
Econômico Europeu.

A DPC é o principal órgão
regulador da UE para a maioria
das principais empresas de In-

ternet dos EUA, devido à loca-
lização de suas operações na
UE: a Irlanda. Até o momento,
a Meta foi multada em quase
€ 3 bilhões por violações de
acordo com o Regulamento
Geral de Proteção de Dados
(GDPR, na sigla em inglês) do
bloco, introduzido em 2018,
incluindo uma multa recorde
de € 1,2 bilhão em 2023, da
qual a Meta está recorrendo.

A companhia disse que
também recorrerá da decisão
desta terça-feira e que tem
uma ampla gama de medidas
em vigor para proteger os
usuários em suas plataformas. 

UE multa Meta por
violação de dados em 2018

€ 251 miLhões

Empresa informou que vai recorrer da decisão

O chefe das Forças

de Defesa Nuclear,

Biológica e Química

(NBC), estava saindo

de um edifício

residencial na

manhã desta terça-

feira quando um

dispositivo

escondido numa

motocicleta explodiu
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A primeira delas é escolher a bagagem ideal, de acordo com a quantidade de dias da viagem

Leticia Marielle

Com o fim de ano se apro-
ximando, muitas pessoas co-
meçam a planejar as tão
aguardadas viagens de férias.
Seja para relaxar em praias
paradisíacas, explorar novas
cidades ou visitar familiares,
o período de viagens é uma
oportunidade para renovar
as energias. No entanto, para
aproveitar ao máximo o tem-
po fora de casa, uma boa or-
ganização da mala é essencial.
Pensando nisso, segue algu-
mas dicas práticas e eficientes
para ajudar você a arrumar
sua bagagem de forma otimi-
zada e sem stress.

Escolha a bagagem certa
O primeiro passo para uma

viagem tranquila começa com
a escolha da bagagem ideal.
Se você vai fazer uma viagem
curta, uma mala de mão pode
ser suficiente, mas para quem
planeja passar mais tempo
fora, uma mala maior pode
ser necessária. Considere tam-
bém as restrições de peso e
tamanho das companhias aé-
reas para evitar surpresas no
momento do embarque. Lem-
bre-se de escolher uma mala
que seja resistente e fácil de
transportar, preferencialmente
com rodas para facilitar o des-
locamento. Optar por uma ba-
gagem adequada vai garantir
que você tenha tudo o que pre-
cisa sem complicações.

Selecione as peças certas 
Muitas pessoas começam a

fazer a mala sem pensar muito
nas necessidades específicas
da viagem. Antes de começar
a dobrar as roupas, pergunte-
se: qual o tipo de viagem que
você vai fazer? Vai a trabalho,
a passeio ou a um evento for-
mal? Qual a previsão do tempo

no destino? Essas questões aju-
dam a escolher as roupas ade-
quadas, evitando levar itens
desnecessários e garantindo
que você tenha tudo o que pre-
cisa. Organize as peças de for-
ma estratégica, levando em
conta a versatilidade e o con-
forto para o tipo de atividade
que você vai realizar. Assim,
sua mala será prática e efi-
ciente, sem excesso de peso
ou peças desnecessárias.

Separe as peças 
antes de colocar na mala

Antes de começar a arru-
mar a mala, é importante se-
parar todas as peças e itens
que você pretende levar. Isso
inclui roupas, calçados, aces-
sórios, produtos de higiene
pessoal e documentos impor-
tantes. Ao fazer isso, você con-
segue visualizar melhor o que
está levando e evita o risco de
esquecer algo essencial. Orga-
nize os itens por categoria para
facilitar na hora de arrumar,

e, se possível, faça uma lista
para garantir que nada ficará
de fora. Esse passo simples aju-
da a manter a mala mais or-
ganizada.

Dê preferência a cores
neutras e tecidos que
não amassem

Ao escolher as roupas para
a sua mala, opte por cores
neutras, como preto, branco,
cinza e tons terrosos. Essas
cores são mais fáceis de com-
binar entre si, o que aumenta
as opções de looks sem preci-
sar levar muitas peças. Além
disso, escolha tecidos que não
amassem com facilidade,
como malha e tecidos sintéti-
cos. Isso ajuda a manter suas
roupas com aparência de re-
cém-passadas, mesmo após o
transporte na mala, evitando
a necessidade de ferro de pas-
sar durante a viagem. Com
essas escolhas, você garante
praticidade e conforto durante
todo o percurso.

Para caber todas as
roupas, enrole-as

Uma técnica simples e efi-
caz para ter espaço na mala é
enrolar as roupas em vez de
dobrá-las. Isso não só ajuda a
economizar espaço, permitin-
do que você leve mais itens,
mas também reduz a formação
de vincos, mantendo suas rou-
pas mais organizadas. 

Aproveite cada espaço
Para aproveitar ao máxi-

mo o espaço da sua mala, use
de forma inteligente cada
compartimento. Por exemplo,
um ótimo truque é guardar
suas meias dentro dos sapa-
tos. Assim, você utiliza um
espaço que, de outra forma,
ficaria vazio e ainda facilita
na hora de pegar o que pre-
cisa. Outra dica útil é colocar
acessórios pequenos, como
bijuterias ou carregadores,
em bolsas ou necessaires para
evitar que se percam ou fi-
quem amassados.

Produtos de beleza e
higiene em miniatura 

Evite sobrecarregar sua
mala com embalagens grandes
de produtos de beleza e higie-
ne, especialmente se a viagem
for curta. Por exemplo, em vez
de levar um shampoo de 400
ml, invista em kits menores
ou em frascos de viagem reu-
tilizáveis. Hoje em dia, é pos-
sível encontrar versões com-
pactas de quase todos os pro-
dutos essenciais, o que ajuda
a economizar espaço e peso
na mala. Uma ótima dica é in-
vestir em produtos de beleza
e higiene em tamanho minia-
tura, que são superpráticos
para viagens. 

No Brasil, já é possível en-
contrar essas versões em far-
mácias, e nos Estados Unidos,
há seções inteiras dedicadas a
mini produtos, desde pasta de
dente até laquê para os cabelos.
Outra estratégia útil, especial-
mente para quem viaja com
frequência, é manter uma ne-
cessaire sempre pronta. Assim,
você tem tudo duplicado – como
escovas de dente, desodorantes
e hidratantes – evitando o risco
de esquecer algum item essen-
cial na hora de viajar.

Deixe algum 
espaço na mala

Evite sair de casa com a
mala completamente cheia,
pois a chance de precisar com-
prar uma segunda mala ou
pagar excesso de bagagem na
volta é grande. Pouca gente
consegue ir e voltar de viagem
com a mala pesando a mesma
coisa; sempre surge aquela
lembrancinha para alguém,
uma oferta imperdível em uma
loja ou até materiais de traba-
lho que precisam ser trazidos
de volta. Por isso, nunca viaje
com a mala no limite. (Especial
para O Hoje)

Uma técnica simples e eficaz para ter espaço na mala é enrolar as roupas em vez de dobrá-las

Essência

Saiba como arrumar 
sua mala antes de viajar

Fotos: Reprodução Canva
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“O Animal So-
cial”, de Elliot
Aronson, é uma
obra essencial
para quem deseja
compreender as
complexas intera-
ções humanas e os
fatores que mol-
dam o comporta-
mento social. Pu-
blicado original-
mente em 1972, o
livro oferece uma
visão profunda da
psicologia social,
apresentando teo-
rias e pesquisas de
maneira acessível,
sem perder a pro-
fundidade.

Aronson parte
da premissa de que
o ser humano é,
por natureza, um
"animal social". Ao
longo da obra, ele
explora como nos-
sas atitudes, cren-
ças e decisões são moldadas
pelas interações com os ou-
tros. A busca pela aceitação
social e o desejo de pertenci-
mento são apresentados
como forças fundamentais
na formação do comporta-
mento humano. O autor usa
exemplos do cotidiano e es-
tudos experimentais para ilus-
trar conceitos como confor-
midade, preconceito, obediên-
cia e agressão, explicando
como esses fenômenos in-
fluenciam nossas ações.

Um dos principais méri-
tos do livro é a clareza com
que Aronson explica as des-
cobertas da psicologia social.
Ao abordar temas como a
obediência, ele utiliza os fa-
mosos experimentos de Mil-
gram, que demonstram
como indivíduos podem ser
levados a agir contra sua
moralidade sob a influência
de uma autoridade. Aronson
também discute a conformi-
dade, apresentando o estudo

de Solomon Asch, que mos-
trou como a pressão de gru-
po pode distorcer as percep-
ções individuais, levando as
pessoas a seguir o consenso
mesmo quando sabem que
está errado.

Outro ponto forte da
obra é a análise do precon-
ceito. Aronson argumenta
que atitudes discriminató-
rias não são apenas um re-
flexo de falhas individuais,
mas também de dinâmicas
sociais e culturais que mol-
dam nossa visão do "outro".
Ele investiga como o pre-
conceito surge e como ele
pode ser combatido, forne-
cendo uma visão mais am-
pla do comportamento dis-
criminatório, além de suas
consequências sociais.

Aronson, apesar de ser
um autor acadêmico, conse-
gue transmitir os conceitos
complexos da psicologia so-
cial de forma acessível. A
obra está recheada de exem-

plos práticos e es-
tudos experimen-
tais que ajudam a
ilustrar a teoria de
maneira com-
preensível. No en-
tanto, devido à
profundidade de
alguns conceitos, o
livro pode ser de-
safiador para lei-
tores sem familia-
ridade com psico-
logia, principal-
mente em partes
mais teóricas.

Porém, um as-
pecto que pode ser
considerado limi-
tante é que, embo-
ra seja uma obra
relevante, muitas
das pesquisas e
exemplos apresen-
tados datam da dé-
cada de 1970. Isso
exige que o leitor
tenha uma aborda-
gem crítica e atua-

lizada sobre as descobertas.
Em alguns momentos, a visão
de Aronson sobre os fenôme-
nos sociais pode parecer ex-
cessivamente determinista,
subestimando as possibilida-
des de resistência individual
frente às pressões sociais.

Em suma, “O Animal So-
cial” é uma obra rica em in-
formações e reflexões sobre
o comportamento humano
e as interações sociais. Aron-
son apresenta os principais
conceitos da psicologia social
com uma linguagem clara e
acessível, tornando o livro
indispensável para quem de-
seja entender as forças in-
visíveis que moldam nossas
ações. Embora tenha algu-
mas limitações devido ao
tempo de sua publicação, a
obra continua sendo uma
leitura essencial para estu-
diosos e interessados na di-
nâmica das relações huma-
nas. (Herbert Alencar, es-
pecial para O Hoje)
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Gênesis
sheshi se irrita após con-

versa com Kamesha. shetep
faz uma descoberta importante
no palácio. José é surpreendido
por uma nova oportunidade,
mas ainda sofre com as lem-
branças dos irmãos. Jacó fica
abalado com a mentira dos fi-
lhos, enquanto Zilpa o acon-
selha, levando israel a permitir
que Judá tome um novo rumo.
amarilis demonstra incômodo
com Kamesha. Em meio a isso,
José e asenate têm um encon-
tro marcante.

Garota do momento
ia confessa a ronaldo que

sabotou o cabelo de beatriz, e
ele exige que bia seja sua esta-
giária em troca de silêncio. al-
fredo e Teresa acertam o namoro
de seus filhos. beatriz tem alta
e beto sugere coletiva de im-
prensa para esclarecer o ocorri-
do. Glorinha promete recuperar
o cabelo de beatriz, enquanto
Maristela desconfia de bia. Zélia
revela que Marlene criou o novo
sabonete da Perfumaria carioca.
nelson, ameaçado por um agio-
ta, busca ajuda de alfredo. 

Volta por cima 
neuza se choca com a exi-

gência de Jão, enquanto Gigi
encontra nando desmaiado e
avisa silvia, que alerta rosana.
Madalena comemora ao ser
contratada para um grande
evento, mas enfrenta críticas de
cacá. violeta, com a ajuda de
cacá, arma contra Joyce. osmar
manda máquinas para o terri-
tório de Gerson, preocupando
Jô, mas os capangas de Gerson
as destroem. Jão cogita visitar
nando no hospital, e Miranda
se preocupa com o amigo. 

A caverna encantada 
anna e Jane impedem laví-

nia de entrar na caverna, te-
mendo o perigo. Gabriel es-
clarece a bárbara que o beijo
entre eles não passou de ami-
zade, deixando-a irritada. Para
proteger lavínia, anna e Felipe
a escondem na toca dos luíses.
Enquanto isso, Tonico revela a
dalete que confrontou césar
por magoar Elisa com o térmi-
no. césar, por sua vez, admite
a Elisa que não correspondia
aos seus sentimentos e que o
fim era o melhor para ambos.

Mania de você
rudá descobre que Filipa

está grávida e revela sua his-
tória a ela, descobrindo que
Mavi a trouxe de Portugal.
Enquanto Marcel e rodhes
consolam viola, Mércia tenta
afastar luma de rudá e viola.
nahum repreende Mavi e
Mércia, e Mavi tenta conven-
cer Filipa a se aliar contra
rudá e viola. viola confessa
às amigas do abrigo sua de-
cepção com rudá e diz a rod-
hes que ainda não está pron-
ta para vê-lo. 

RESUMO
t

dE novElas

Por que praticar
atividades físicas
pode transformar
sua rotina 
de estudos
O segredo para melhorar 
nos estudos pode estar em
manter o corpo em movimento

Eduarda Leão

Estudos acadêmicos
têm demonstrado que o
corpo e a mente estão co-
nectados. A prática regular
de atividades físicas não
apenas promove a saúde
física, mas também desem-
penha um papel funda-
mental no aprimoramento
do desempenho acadêmi-
co. Para estudantes de to-
das as idades, o exercício
físico pode ser um aliado
indispensável na busca
por melhores resultados
escolares. Mas como isso
acontece?

Impacto no cérebro
Durante o exercício, o

cérebro recebe um aumen-
to no fluxo sanguíneo e
na oxigenação, o que esti-
mula a produção de neu-
rotransmissores como a
dopamina, serotonina e
norepinefrina. Esses quí-
micos naturais ajudam a
melhorar a concentração,
reduzir o estresse e facili-
tar o aprendizado. Além
disso, estudos da Univer-
sidade de Illinois sugerem
que a prática regular de
exercícios físicos estimula
o crescimento do hipocam-
po, uma região do cérebro
vital para a memória e a
retenção de informações.

Redução do 
estresse e ansiedade

Para muitos estudantes,
o estresse dos exames e o
volume de tarefas pode ser
um grande obstáculo. Ati-
vidades físicas, especial-
mente as aeróbicas como
corrida, natação e dança,
são conhecidas por reduzir
os níveis de cortisol, o hor-
mônio do estresse. Isso cria
um estado mental mais re-
laxado e propício para a as-

similação de novos conhe-
cimentos.

Exercício e criatividade
Movimentos repetitivos,

como caminhar ou pedalar,
ajudam a liberar a mente,
permitindo que o cérebro
processe ideias de forma
mais criativa. Um estudo
publicado no Journal of Ex-
perimental Psychology mos-
trou que pessoas que se en-
gajam em exercícios leves
frequentemente encontram
soluções criativas para pro-
blemas mais rapidamente
do que aquelas que perma-
necem sentadas.

Melhora na 
qualidade do sono

A prática de exercícios
ajuda a regular o ciclo cir-
cadiano, promovendo noi-
tes de sono mais profun-
das e reparadoras. O sono
de qualidade é essencial
para a consolidação da
memória e para o apren-
dizado eficaz.

Investimento 
de tempo 

Inserir atividades físicas
na rotina diária de estudos
não precisa ser uma tarefa
complicada. Mesmo 30 mi-
nutos por dia podem trazer
benefícios significativos
para o desempenho acadê-
mico. Além disso, escolas
e universidades têm reco-
nhecido cada vez mais a
importância do exercício
físico, incorporando pro-
gramas esportivos e incen-
tivando os alunos a parti-
ciparem de atividades ex-
tracurriculares.

Portanto, a atividade fí-
sica pode ser a chave para
desbloquear todo o seu po-
tencial. Lembre-se, cuidar
do corpo é cuidar da mente.
(Especial para O Hoje)

Benefícios das atividades físicas para a concentração e memória

LIVRARIA
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Conformidade,

preconceito e

obediência:

reflexões profundas

sobre as relações

interpessoais

Freepik

O Animal Social: Uma imersão
no comportamento humano
sob a lente da psicologia social
A influência das dinâmicas sociais nas decisões
individuais e no comportamento humano
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O alho, além de ser um
ingrediente essencial em
muitas receitas, é um pode-
roso aliado para a saúde,
com uma série de benefícios
que vão muito além do sabor
que acrescenta aos pratos.
Estudiosos apontam que o
consumo regular dessa plan-
ta pode ajudar a combater
diversos problemas de saúde.
Sua ação medicinal tem sido
reconhecida por culturas an-
tigas, como a dos egípcios,
gregos, romanos, chineses e
japoneses, que o utilizavam
em tratamentos para diver-
sas doenças.

Originário da Ásia Central,
o alho pertence à família do
lírio e possui uma composição
rica em nutrientes, como
manganês, fósforo, vitamina
B6, cálcio, vitamina C, potássio
e selênio. Esses nutrientes,
embora em pequenas quan-
tidades, contribuem para o
bom funcionamento do or-
ganismo, auxiliando na ma-
nutenção da saúde geral.

O grande destaque do alho

está nos seus compostos bio-
ativos, como a alicina, uma
substância com fortes pro-
priedades antimicrobianas.
Pesquisas sugerem que esses
compostos podem ajudar a
combater patógenos como
bactérias, vírus e fungos, tor-
nando o alho um excelente
aliado no fortalecimento do
sistema imunológico. Além
disso, ele tem sido ampla-
mente estudado por suas po-

tenciais propriedades anti-
cancerígenas. Um estudo pu-
blicado na Revista Farmacêu-
tica Saudita apontou que com-
postos presentes no alho,
como dialil dissulfeto e dialil
trissulfeto, podem desempe-
nhar um papel importante
na prevenção de certos tipos
de câncer, como o câncer de
estômago e colorretal.

A ação preventiva do alho
também se estende à diabetes

e suas complicações. Alguns
estudos indicam que o con-
sumo de alho pode ajudar a
controlar os níveis de glicose
no sangue, um efeito conhe-
cido como hipoglicemiante.
Além disso, ele pode ser be-
néfico para prevenir doenças
associadas à diabetes, como
a aterosclerose e a nefropatia,
condições comuns em pacien-
tes diabéticos. 

Outro benefício impor-
tante do alho é seu efeito
sobre a pressão arterial. Vá-
rios estudos, incluindo um
publicado no Pakistan Jour-
nal of Pharmaceutical Scien-
ces, demonstraram que o
alho pode ser eficaz na re-
dução da pressão arterial
em pessoas com hipertensão
essencial. Os resultados in-
dicam que o consumo regu-
lar de alho pode diminuir
significativamente tanto a
pressão sistólica quanto a
diastólica, contribuindo para
a prevenção de doenças car-
diovasculares. (Leticia Ma-
rielle, especial para O Hoje)

Essência n 15

exposição “Do Carvão às
Belas Artes” 

a exposição “do carvão
às belas artes” celebra o le-
gado de Evaristo Pedro cae-
tano, o primeiro artista plás-
tico negro de Goiânia, que
transformou memórias e
ancestralidade em arte.
Mestre do figurativismo,
suas obras retratam a vida
campesina, a herança afro-
brasileira e sua espirituali-
dade com intensidade e
sensibilidade. com obras
que refletem resistência e
história, a mostra apresenta
a trajetória de Evaristo, per-
petuada por sua família ar-
tística. Também destaca a
biografia escrita por sua es-
posa, Gercina dos santos
caetano. um convite para
mergulhar na essência da
arte e memória goianas. En-
trada gratuita. Quando:
quarta-feira (18). onde: sesc
centro - r. 15 - st. central,
Goiânia - Go. Horário: 9h
às 17h. 

natal do Bem 2024
o natal do bem, promo-

vido pelo Goiás social e pela
ovG, segue encantando o
público no centro cultural
oscar niemeyer com uma

programação diversificada e
gratuita. com mais de 300
apresentações realizadas por
artistas goianos, o evento é
um verdadeiro tributo aos
talentos locais. nesta terça-
feira, o público poderá con-
ferir uskoa – d’arte Entrete-
nimento e Foka sax, que se
apresentam no Palácio da
Música e no coreto, respec-
tivamente. além disso, a pro-
gramação inclui espetáculos
de música, teatro, dança e
performances circenses, con-
solidando o evento como um
dos mais completos da tem-
porada natalina na capital.
Entrada gratuita. Quando:
quarta-feira (18). onde: Go-
020, chácaras alto da Glória

– Goiânia. Horário: das 18h
às 23h.

exposição Abrir Horizon-
tes 2

o centro cultural octo
Marques recebe a exposição
coletiva “abrir Horizontes
2”, apresentada por um gru-
po de 21 artistas, com cerca
de 50 obras em desenho,
pintura, escultura, cerâmica,
fotografia e instalação,
abordando questões do co-
tidiano, vivências e subjeti-
vidade. Possui curadoria de
dalton Paula, artista que
este ano representa o brasil
na prestigiada bienal de ve-
neza e criador do sertão
negro atelier e Escola de

arte; divino sobral, diretor
artístico da cerrado Galeria;
e Paulo duarte-Feitoza, pro-
fessor da Faculdade de ar-
tes visuais da uFG. Entrada
gratuita. Quando: quarta-
feira (18). onde: r. 4, nº
515, st. central – Goiânia.
Horário: 9h às 17h.

exposição ‘Arte Africana:
Máscaras e esculturas

a exposição ‘arte africa-
na: Máscaras e Esculturas’,
que em cerca de vinte anos
reuniu um amplo acervo de
máscaras, estatuetas, entre
outros objetos de uso coti-
diano e ritualístico, chega
de forma inédita no brasil,
e exibe 390 peças da cole-
ção áfrica, na vila cultural
cora coralina. com curado-
ria de Marisa Moreira salles,
Tomas alvim, renato araújo
da silva e danilo Garcia, a
inauguração da mostra con-
ta com roda de conversa
com os curadores renato
araújo da silva e Tomas al-
vim e, também, com repre-
sentantes das secretarias
de Estado da cultura e da
Educação. Entrada gratuita.
Quando: quarta-feira
(18).onde: vila cultural cora
coralina, r. 3, s/n, st. cen-
tral, Goiânia. Horário: 9h.

Arte de Evaristo transcende busca de reconhecimento,
conectando-se profundamente da experiência humana

AGENDA
t

culTural HORÓSCOPO
t

Murilo Huff interrompe
show após ser atingido por
garrafa e expulsa agressor
da plateia

durante uma apresenta-
ção em cachoeirinha, Per-
nambuco, o cantor serta-
nejo Murilo Huff enfrentou
uma situação inesperada ao
ser atingido no peito por
uma garrafa de cerveja lan-
çada por um homem da pla-
teia. a atitude firme do ar-
tista foi imediatamente pe-
dir que o agressor fosse re-
tirado do local.

o incidente aconteceu en-
quanto Murilo interpretava a
música deixaria Tudo. após
ser atingido, ele interrompeu
a performance, solicitando à
banda que pausasse a música
e pedindo a retirada do ho-
mem responsável. seguranças
que estavam no evento agi-
ram rapidamente, imobilizan-
do e conduzindo o agressor
para fora do show.

Mãe de MC Kevin lamenta

a morte da irmã do cantor
valquíria nascimento, mãe

de Mc Kevin, usou suas redes
sociais para expressar o luto
pela morte de Úrsula, irmã do

cantor. apesar de não ser mãe
biológica da jovem, val expli-
cou que a criou durante parte
da adolescência, após o fale-
cimento da mãe de Úrsula. 

“Fico triste em saber que
estávamos tão distante uma
da outra. Me perdoa, só quero
que você saiba que te amo e
dá um beijo nos seu irmão
por mim. descansa em paz,
Úrsula”, escreveu, publicando
uma foto com a moça ao lado.

eliezer acusa funcionário
de desviar dinheiro em
meio à internação do filho

Eliezer revelou um epi-
sódio de desvio de dinheiro
envolvendo um funcionário
enquanto ele e viih Tube
enfrentavam a internação
do filho caçula no hospital.
o influencer compartilhou
a situação em seu instagram
e disse que iria dar mais de-
talhes sobre o caso poste-
riormente. 

“se aproveitou de toda
essa situação e estava des-
viando porque sabia que não
estávamos acompanhando
as transações das três em-
presas”, revelou o influencer
no instagram.

CELEBRIDADES

O Ministério Público
da Paraíba (MPPB) abriu
uma investigação contra
o influenciador digital Hy-
talo Santos, de 26 anos,
por suspeita de uso inde-
vido de imagens de crian-
ças e adolescentes. O con-
teúdo em questão inclui
vídeos publicados em suas
redes sociais, nos quais
ele aparece dançando
com jovens, muitos deles
menores de 18 anos.

Hytalo, que se refere
aos participantes como
“Turma do Hytalo” e os
chama de “filhos”, regis-

tra coreografias com mú-
sicas de teor sexual. Nas
imagens, os menores
aparecem frequentemen-
te vestindo roupas curtas
e executando movimen-
tos considerados sen-
suais. Um dos vídeos
mais populares no You-
Tube já acumula 1,5 bi-
lhão de visualizações.

Influenciador Hytalo Santos é alvo de
investigação por exploração infantil

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

a energia de hoje traz deter-
minação e foco para os arianos.
É o momento ideal para resolver
pendências e avançar em projetos
pessoais ou profissionais. confie
na sua intuição, mas evite atitudes
impulsivas.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Para os taurinos, o dia pode
pedir paciência e persistência. de-
safios financeiros podem surgir,
mas nada que não possa ser con-
tornado com planejamento. no
amor, valorize as pequenas de-
monstrações de carinho.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

os geminianos estarão radian-
tes hoje, com a comunicação em
alta. aproveite para esclarecer
mal-entendidos ou avançar em
negociações. cuidado apenas para
não dispersar energia em várias
direções.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

o dia pode trazer emoções
intensas para os cancerianos.
Questões familiares podem ga-
nhar destaque, pedindo sensibi-
lidade e equilíbrio. Priorize o au-
tocuidado e momentos de intros-
pecção.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

leoninos estarão cheios de vi-
talidade e prontos para brilhar. É
um ótimo dia para liderar e inspi-
rar, seja no trabalho ou em círculos
sociais. no entanto, mantenha a
humildade para evitar atritos.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

virginianos sentirão uma ne-
cessidade maior de organização
e planejamento. utilize o dia para
colocar em ordem o que está pen-
dente. no campo emocional, evite
cobranças excessivas.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

o equilíbrio será fundamental
para os librianos hoje. Questões
profissionais podem exigir deci-
sões rápidas, mas analise todos
os ângulos antes de agir. nas re-
lações, busque o diálogo sincero.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Escorpianos estarão em um
momento de transformação. o
dia favorece mudanças e novas
perspectivas, especialmente no
campo profissional. confie na
sua força interior para superar
desafios.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

sagitarianos podem se sentir
mais otimistas e energizados.
aproveite para explorar novas
ideias ou investir em projetos que
tragam alegria. no amor, mo-
mentos leves e divertidos estão
em destaque.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

os capricornianos terão um
dia produtivo, com foco total
nas metas. seja no trabalho ou
na vida pessoal, a persistência
trará bons resultados. apenas
tome cuidado para não se so-
brecarregar.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Para os aquarianos, o dia pode
trazer surpresas e novidades. Es-
teja aberto a mudanças e apro-
veite as oportunidades que sur-
girem. use sua criatividade para
resolver problemas de forma ino-
vadora.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Piscianos devem prestar aten-
ção às emoções hoje. conexões
espirituais estarão em alta, aju-
dando a trazer clareza e equilíbrio.
Permita-se momentos de pausa
para recarregar as energias.

O alho possui uma composição rica em nutrientes, como manganês,
fósforo, vitamina B6, cálcio, vitamina C, potássio e selênio

Veja os benefícios 
do alho para a saúde

Reprodução/Canva
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Eduarda Leão

A maca peruana, conheci-
da como Lepidium meyenii,
é uma planta nativa da região
dos Andes, cultivada há mais
de dois mil anos, principal-
mente no Peru. Comumente
referida como um "superali-
mento", a raiz da maca tem
ganhado notoriedade global
por seus inúmeros benefícios
para a saúde. Rica em nu-
trientes e compostos bioativos,
ela tem sido amplamente uti-
lizada tanto na medicina tra-
dicional quanto em estudos
científicos modernos para
avaliar seu impacto na saúde
física e mental.

A maca é cultivada em al-
titudes extremas, geralmente
acima de 4.000 metros, onde
poucas outras plantas conse-
guem sobreviver. Ela foi am-
plamente utilizada pelos povos
andinos como fonte de energia
e alimento básico. Além disso,
as tradições locais atribuem à
maca propriedades afrodisía-
cas e efeitos sobre a fertilidade.
Essa herança cultural é cor-
roborada por estudos científi-
cos que continuam a explorar
suas propriedades nutricionais
e terapêuticas.

A raiz da maca é rica em
carboidratos complexos, pro-
teínas de qualidade, fibras ali-
mentares e gorduras saudá-
veis. Também é fonte de mi-
cronutrientes essenciais, como
cálcio, ferro, magnésio, zinco,
vitamina C e vitaminas do
complexo B. Esses nutrientes
desempenham um papel cru-
cial no funcionamento do or-
ganismo, incluindo a saúde
óssea, a imunidade e a pro-

dução de energia.
Além disso, a maca contém

compostos bioativos como glu-
cosinolatos e polifenóis, que
possuem propriedades anti-
oxidantes e anti-inflamatórias.
Essas características tornam
a maca uma aliada na prote-
ção contra os danos causados
pelos radicais livres, que estão
associados ao envelhecimento
precoce e a várias doenças
crônicas.

Benefícios para a energia
e resistência física

Um dos usos mais popula-
res da maca é como um su-
plemento natural para au-
mentar os níveis de energia
e a resistência física. Estudos
indicam que o consumo re-
gular da maca pode melhorar
a capacidade aeróbica e re-
duzir a fadiga. Atletas e pra-
ticantes de atividades físicas
frequentemente incluem a
maca em suas dietas para me-
lhorar o desempenho e a re-
cuperação muscular.

Um estudo publicado no
Journal of Ethnopharmacolo-
gy mostrou que a maca pode
contribuir para um aumento
da performance física, espe-
cialmente em atividades de
alta intensidade, devido ao
seu efeito positivo no meta-
bolismo energético.

Saúde sexual e
fertilidade

Outro benefício ampla-
mente divulgado da maca é
o seu impacto na saúde sexual
e na fertilidade. Pesquisas in-
dicam que ela pode aumentar
o desejo sexual tanto em ho-
mens quanto em mulheres,

além de melhorar a qualidade
do sêmen.

Um estudo conduzido em
2002 e publicado no Asian
Journal of Andrology demons-
trou que o consumo de maca
por homens saudáveis au-
mentou significativamente a
contagem e a motilidade es-
permática. Outro estudo, fo-
cado em mulheres na pós-me-
nopausa, mostrou que a maca

pode aliviar sintomas como
perda de libido, além de me-
lhorar o bem-estar geral.

Equilíbrio hormonal 
e saúde feminina

A maca também se destaca
como um potencial regulador
hormonal, especialmente para
mulheres que enfrentam sin-
tomas relacionados ao ciclo
menstrual ou à menopausa.
Ela parece agir no eixo hipo-
tálamo-hipófise, ajudando a
equilibrar os níveis de hormô-
nios no organismo.

Pesquisas indicam que a
maca pode reduzir sintomas
como ondas de calor, irrita-
bilidade e insônia, comuns
durante a menopausa. Esses
efeitos podem ser atribuídos
aos compostos bioativos pre-
sentes na raiz, que modulam
o sistema endócrino de forma
natural.

Apoio à saúde mental e
redução do estresse

A maca tem sido estudada

por seu potencial de melhorar
a saúde mental, especialmente
em situações de estresse e an-
siedade. Um estudo publicado
no Menopause Journal indicou
que a maca ajudou a reduzir
os níveis de ansiedade e de-
pressão em mulheres na me-
nopausa.

A planta também é conhe-
cida por suas propriedades
adaptogênicas, ou seja, ajuda
o corpo a se adaptar ao es-
tresse físico e mental, pro-
movendo equilíbrio emocio-
nal e mental.

Além disso, a maca pode
contribuir para a redução do
colesterol LDL e o aumento
do HDL, ajudando a prevenir
doenças cardíacas. Por outro
lado, suas propriedades anti-
oxidantes fortalecem a imu-
nidade, ajudando o organismo
a combater infecções.Por fim,
por ser rica em cálcio e outros
minerais, a maca pode ajudar
a prevenir a osteoporose e
fortalecer os ossos. (Especial
para O Hoje)

A ciência por trás da Maca Peruana
que pode transformar o seu bem-estar

Descubra os benefícios da
Maca Peruana para a saúde

esTReiAs

Kraven - O Caçador (Kraven
The Hunter, 2024, Eua) dura-
ção: 2h 07min. direção: J.c.
chandor. Elenco: aaron Taylor-
Johnson, russell crowe, ariana
debose. Gênero: ação, Fanta-
sia. cinemark Flamboyant:
14h40, 15h30, 13h10, 16h,
18h50, 21h40. cinemark Pas-
seio das águas: 17h40, 20h30,
13h, 16h, 18h50, 21h40. Kino-
plex Goiânia: 13h20, 18h40,
16h, 17h40, 21h20. cineflix apa-
recida: 14h00, 16h40, 19h20,
21h10, 21h40, 22h00. Movie-
com buriti: 13h45, 16h20,
19h00, 21h40. 

Moana 2 (Moana 2, 2024, Eua)
duração: 1h 40min. direção:
david G. Elenco: anyGabrielly,
auli’icravalho, saulo vasconce-
los. Gênero: aventura, anima-
ção, Família. cinemark Flam-
boyant: 11h50, 12h10, 13h10,
13h40, 14h10, 15h, 15h40,
16h10, 16h40, 17h30, 18h10,
18h40, 19h10, 20h, 20h40. ci-
nemark Passeio das águas:
12h, 13h10, 13h50, 14h30, 15h,
15h40, 16h20, 17h, 17h30,
18h10, 18h50, 19h30, 20h,
20h40. Kinoplex Goiânia: 13h,
14h, 14h30, 15h10, 16h10,
16h40, 17h20, 18h20, 18h50,
19h30, 20h30. cineflix apare-
cida: 14h30, 14h55, 16h50,
17h05, 17h30, 19h10, 19h15,
19h40, 21h30. Moviecom buriti:
14h50, 15h50, 17h, 18h, 18h40,
19h10, 19h45, 20h10, 21h20.
cinex oscar niemeyer: 13h30,
15h30, 17h25, 19h20, 21h20.

eM CARTAZ

Solo Leveling - Segundo Des-
pertar (2024, Japão) duração:
2h 00min. direção: shunsuke-
nakashige. Elenco: ban Taito,
reina ueda, Genta nakamura.
Gênero:   animação, drama.
cinemark Flamboyant: 12h. 

O Senhor dos Anéis: A Guerra
dos Rohirrim (The lordof The
rings: The War oftherohirrim,
2024, Eua) duração: 2h 14min.
direção: KenjiKamiyama. Elen-
co: brian cox, Gaia Wise, Mi-
randa otto. Gênero: aventura,
animação, Fantasia. cinemark
Flamboyant: 12h10. Kinoplex
Goiânia: 14h45, 20h50.cine-
mark Passeio das águas: 16h40.

Wicked (Wicked, 2024, Eua) du-
ração: 2h 41min. direção:  Jon
M. chu. Elenco: ariana Grande,
cynthia Erivo, Jonathan bailey.
Gênero:  Fantasia, comédia Mu-
sical. cinemark Flamboyant:
20h20. cinemark Passeio das
águas: 14h15, 17h45, 21h,
21h30. Kinoplex Goiânia: 14h40,
17h10, 20h20. cineflix aparecida:
15h25, 21h25, 21h45. Moviecom
buriti: 17h10, 20h20. cinex oscar
niemeyer: 12h30, 21h10.

Inexplicável (inexplicável,
2024, brasil) duração: 1h56min.
direção: Fabrício bittar. Elenco:
letícia spiller, Eriberto leão,
Miguel venerabile. Gênero: dra-
ma. cinemark Flamboyant:
12h30, 18h20.

Sting: Aranha Assassina (sting,
2024) duração: 1h32min. dire-
ção: Kiahroache-Turner. Elenco:
noniHazlehurst, Jermaine Fow-
ler, alyla browne. Gênero: Terror.
cinemark Passeio das águas:
12h00, 14h10, 19h40, 22h10.

O Conde de Monte Cristo (le
comte de Monte-cristo, 2024)
duração: 2h58min. direção:
Matthieudelaporte, alexandre
de la Patellière. Elenco: Pierre
niney, bastienbouillon, anaïs-
demoustier. Gênero: aventura.
Kinoplex Goiânia: 20h.

Gladiador 2 (Gladiator ii, 2024,
Eua) duração: 2h 28min. dire-
ção: ridley scott. Elenco: Paul
Mescal, Pedro Pascal, connie

nielsen. Gênero: drama, ação.
cinemark Flamboyant: 14h25,
17h45, 21h. cinemark Passeio
das águas: 14h40, 17h50,
21h00. Kinoplex Goiânia: 14h40,
17h40, 20h40. cineflix apare-
cida: 14h25, 18h45, 21h50. Mo-
viecom buriti: 15h45, 20h45.
cinex oscar niemeyer: 18h30.

Ainda estou aqui (ainda estou
aqui, 2024, brasil) duração:
2h17min. direção: Walter salles.
Elenco: Fernanda Torres, Fer-
nanda Montenegro, selton Mel-
lo. Gênero: drama, suspense.
cinemark Flamboyant: 14h00,
17h15, 20h20. cinemark Pas-
seio das águas: 12h10, 18h30.
Kinoplex Goiânia: 13h00, 15h45,
18h30, 21h20. cineflix apare-
cida: 14h, 19h05. Moviecom
buriti: 16h10, 18h50. cinex os-
car niemeyer: 18h40.

Operação natal (redone,
2024, Eua). duração: 2h 13min.
direção: Jake Kasdan. Elenco:
dwayne Johnson, chris Evans,
Kiernan shipka. Gênero: ação,
comédia, aventura, Mistério.
cinemark Flamboyant: 12h30.
cinemark Passeio das águas:
12h15. Kinoplex Goiânia: 21h.
Moviecom buriti: 17h15.  

Venom: A Última Rodada (ve-
nom: The last dance, 2024, Eua)
duração: 1h 50min. direção:
Kelly Marcel. Elenco: Tom Hardy,
Juno Temple, alannaMubach.
Gênero: ação, comédia, Fan-
tasia. cinemark Passeio das
águas: 12h45, 13h30, 22h20.
Moviecom buriti: 21h50.

tCINEMA

Saiba como esse

superalimento pode

trazer energia,

vitalidade e

longevidade

Freepik

Moana viaja para os mares distantes depois de receber uma ligação inesperada de seus ancestrais
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Herbert Alencar

A economia brasileira deve
receber um impulso signifi-
cativo com o pagamento da
segunda parcela do 13º salário
em 2024. A estimativa é da
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e
Turismo (CNC), que projeta
uma injeção de R$ 125,6 bi-
lhões na economia, um cres-
cimento de 4,8% em relação
aos R$ 119,8 bilhões registra-
dos no ano passado.

De acordo com a CNC, 35%
desse montante — o equiva-
lente a R$ 44,1 bilhões — será
direcionado para compras de
fim de ano, beneficiando se-
tores como vestuário e calça-
dos (80%), livrarias e papela-
rias (50%) e lojas de utilidades
domésticas (33%). A CNC
apóia essa previsão no au-
mento das intenções de con-
sumo dos brasileiros, motiva-
das pelo pagamento do bene-
fício e pelo clima de reaque-
cimento econômico.

Outro segmento que deverá
absorver boa parte dos recur-
sos é o de dívidas e créditos
pendentes. A CNC projeta que
R$ 42,5 bilhões (34% do total)
serão usados para quitação ou
abatimento de compromissos

financeiros, refletindo uma
tendência de redução no en-
dividamento familiar. Já 19%
dos recursos, cerca de R$ 24
bilhões, serão destinados ao
consumo de serviços, enquanto
R$ 15 bilhões (12%) deverão
ser poupados.

Emprego e 
renda favorecem

Segundo dados da CNC,
houve um crescimento no ní-
vel de ocupação nos últimos
meses, aliado a uma discreta

redução no grau de compro-
metimento da renda das fa-
mílias. Nos últimos 12 meses,
a taxa de comprometimento
da renda passou de 30,1%
para 29,9%, indicando uma li-
geira melhora na saúde finan-
ceira dos brasileiros.

O pagamento do 13º salário
é um dos principais fatores
que impulsionam a movimen-
tação econômica no último tri-
mestre. Além de beneficiar di-
retamente trabalhadores com
carteira assinada e aposenta-

dos, ele tem um impacto rele-
vante sobre postos temporários
de trabalho, principalmente
no setor de serviços e no va-
rejo. A contratação de tempo-
rários costuma crescer até 20%
no período, gerando uma ca-
deia de reaquecimento no mer-
cado de trabalho e aumento
da renda circulante.

Dados do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística
(IBGE) confirmam que o setor
de serviços é o principal em-
pregador sazonal no país, se-
guido pelo comércio, que fa-
tura com as compras de Natal
e Ano Novo. Em 2023, o IBGE
apontou que a ocupação tem-
porária gerou aproximada-
mente 100 mil vagas extras no
mercado de trabalho durante
o último trimestre do ano.

Impacto setorial
O pagamento do 13º salário

costuma ser aguardado pelo
varejo, principalmente no úl-
timo trimestre do ano. Marcas
de vestuário e calçados lide-
ram as expectativas de vendas,
seguidas de setores como li-
vrarias, papelarias e eletrôni-
cos, que ganham força com
as festividades de Natal e com
a busca por presentes. Além
disso, o setor de serviços, es-
pecialmente turismo e lazer,
também deve registrar cres-
cimento expressivo.

Especialistas também des-
tacam a importância dos gastos

no setor de alimentação e be-
bidas, que é amplamente im-
pulsionado pelas celebrações
de fim de ano. Supermercados,
restaurantes e distribuidores
de bebidas projetam um au-
mento médio de 10% a 15%
nas vendas, com destaque para
itens como carnes, bebidas al-
coólicas e produtos para ceias
comemorativas.

Poupança e 
educação financeira

Embora a maior parte dos
recursos seja destinada ao con-
sumo, a CNC destaca que uma
parcela significativa dos bra-
sileiros tem optado por poupar
ou investir o 13º salário. O le-
vantamento aponta que 12%
do total, cerca de R$ 15 bilhões,
serão reservados para pou-
pança ou investimentos de cur-
to prazo. Essa tendência reflete
um maior foco em educação
financeira e na busca por se-
gurança em um cenário eco-
nômico ainda desafiador.

Com a injeção bilionária e
a melhor organização das fi-
nanças pessoais, as projeções
da CNC sinalizam um fim de
ano mais otimista para co-
mércio, serviços e famílias
brasileiras. A perspectiva de
crescimento nos gastos e de
redução do endividamento
também sugere um início de
2025 mais equilibrado para a
economia nacional. (Especial
para O Hoje)
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Negócios

Volume representa
crescimento de
4,8% em relação a
2023; setor de con-
sumo será o prin-
cipal beneficiado

CNC projeta injeção de R$ 125,6 bi
na economia com 13º salário

A CNC projeta que 
R$ 42,5 bilhões (34% do
total) serão usados para
quitação ou abatimento
de compromissos
financeiros

Fotos: Reprodução/Canva
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Concursos

Herbert Alencar

A Prefeitura de Faina, loca-
lizada no interior de Goiás,
anunciou a abertura do con-
curso público por meio do edital
nº 01/2024. O certame oferece
492 vagas entre oportunidades
imediatas e cadastro reserva,
abrangendo cargos de nível fun-
damental, médio, técnico e su-
perior. As inscrições serão rea-
lizadas entre os dias 20 de ja-
neiro e 19 de fevereiro de 2025,
exclusivamente pela internet.

Detalhes das 
vagas e salários

Das 492 vagas anunciadas,
123 são imediatas e 369 são
para cadastro reserva. As re-
munerações variam de R$
1.412,00 a R$ 12.429,70, com
cargas horárias que oscilam
entre 20 e 40 horas semanais,
além de plantões de 12 e 24
horas para cargos específicos.

Os cargos estão distribuídos
conforme o nível de escolari-
dade exigido:

Nível fundamental: Agente
de Limpeza, Cozinheiro, Ele-
tricista, Motorista (com CNH
exigida), entre outros;

Nível médio/técnico: Agente
Administrativo, Auxiliar de Se-
cretaria, Técnico em Enferma-
gem, Recepcionista;

Nível superior: Médico PSF,
Enfermeiro, Professor PIII, Psi-
cólogo, entre outros.

Inscrições
Os interessados deverão

se inscrever no site oficial da
organizadora, o Instituto ITA-
ME (www.itame.com.br). As
taxas variam conforme a es-
colaridade:

R$ 80,00 para nível funda-
mental;

R$ 90,00 para nível médio;
R$ 150,00 para nível su-

perior.
Para aqueles que não pos-

suem acesso à internet, a Pre-
feitura de Faina disponibilizará
atendimento presencial duran-
te o período de inscrições.

Etapas do concurso
O processo seletivo será

composto por provas objetivas
para todos os cargos, que serão

aplicadas no dia 6 de abril de
2025. A prova contará com
questões de múltipla escolha
e terá caráter eliminatório e
classificatório.

Para os cargos de Professor,
haverá uma segunda etapa
com prova de títulos, de caráter
classificatório, com pontuação
máxima de 6 pontos.

Validade e 
informações adicionais

O concurso terá validade
de dois anos, podendo ser pror-
rogado por igual período, con-
forme necessidade da admi-
nistração pública.

Outras informações estão
disponíveis no edital, que
pode ser consultado direta-
mente no site do Instituto
ITAME ou por meio dos canais
de atendimento: telefone (62)
3386-1128 e e-mail contato.ita-
me@gmail.com.

Cronograma resumido:
Inscrições: 20/01/2025 a

19/02/2025
Provas objetivas: 06/04/2025
Prova de títulos (Professor):

datas a serem divulgadas
Resultado final: previsão con-

forme cronograma do edital.
Este concurso representa

uma oportunidade significa-
tiva para os concurseiros da
região, com destaque para a
diversidade de cargos e a ofer-
ta atrativa de salários. (Espe-
cial para O Hoje)

Concurso oferece
oportunidades
para todos os 
níveis de 
escolaridade, com
provas objetivas
previstas 
para abril

Prefeitura de Faina-GO 
abre concurso com 492 vagas

Remunerações chegam a
R$ 12.429,70; vagas
incluem cargos de nível
fundamental, médio,
técnico e superior

Prefeitura de Faina-GO

Prefeitura de Faina-GO

Reprodução/Canva

20 n CONCURSOS QUARTA-FEIRA, 18 DE DEZEMBRO DE 2024


